
As cidades são irmãs em todos os sentidos. Além de uma longa fronteira entre si, são filhas da mesma mãe - Bagé, e nasceram juntas em 24 de março de 1992 

 @brunocostaimagensaereas/Especial TP

Corsan de Pinheiro Machado ainda não tem uma explicação 
para coloração da água em alguns pontos da cidade

Venda Avulsa: R$ 5,00Edição 1.493 - 24 a 27 de março de 2023

Bagé, Candiota, Hulha Negra, Pedras Altas e Pinheiro Machado

Acesse: www.tribunadopampa.com.br

Pág. 3

Gabriel Lemes/MDIC/Especial TP

FUTURO DO CARVÃO

Candiota e Hulha Negra 
completam 31 anos

EMANCIPAÇÕES

Pág. 15

Joanes Araujo/Especial TP

Geraldo Alckmin 
recebe comitiva 
da região para 
tratar do Polo 
Energético 
do Pampa



24 a 27 de março de 202322

Direção Geral e EditorDireção Geral e Editor
João André Lehr (Mtb 16.025)

Jornalismo
Silvana Antunes (Mtb 15.575)

ImpressãoImpressão
Logic Press Brasil (Cachoeira do Sul-RS)

De Marca Jornal e Editora Ltda
CNPJ.: 10.582.703/0001-29

Fone:Fone:  (53)(53)  98144-950098144-9500  (WhatsApp)(WhatsApp)

VALORES DE ASSINATURA: VALORES DE ASSINATURA: 
Mensal: Mensal: R$ 35 (Fidelidade 12 meses - R$ 30)R$ 35 (Fidelidade 12 meses - R$ 30)

Trimestral: Trimestral: R$ 81 (ou em 2x de R$ 40,50)R$ 81 (ou em 2x de R$ 40,50)
Semestral: Semestral: R$ 137 (ou em 2x de R$ 68,50)R$ 137 (ou em 2x de R$ 68,50)

Anual:Anual: R$ 242 (ou em 3x de R$ 81) R$ 242 (ou em 3x de R$ 81)
Bianual:Bianual: R$ 429 (ou em 4x de R$ 143) R$ 429 (ou em 4x de R$ 143)

jornalismo.tribunadopampa@gmail.comjornalismo.tribunadopampa@gmail.com
comercial.tribunadopampa@gmail.comcomercial.tribunadopampa@gmail.com

R. Acácio das Neves, 125 - Apto 03 - R. Acácio das Neves, 125 - Apto 03 - 
Centro - Candiota/RS - CEP 96.495-000Centro - Candiota/RS - CEP 96.495-000Os artigos, colunas e a pedidos com assinatura aqui publicados são a título de colaboração ou matéria paga, Os artigos, colunas e a pedidos com assinatura aqui publicados são a título de colaboração ou matéria paga, 

sendo de inteira responsabilidade de seus autores e não expressam necessariamente a opinião deste veículo.sendo de inteira responsabilidade de seus autores e não expressam necessariamente a opinião deste veículo.

www.tribunadopampa.com.brwww.tribunadopampa.com.br
Fundado em 2 de abril de 2011

Exemplares de arquivo: R$ 10 cada

OPINIÃO

ENTREGA EM CANDIOTAENTREGA EM CANDIOTA
 Com a presença de secretários e membros  Com a presença de secretários e membros 
o governo, foi feita a entrega na manhã da última o governo, foi feita a entrega na manhã da última 
terça-feira (21), de uma retroescavadeira nova para terça-feira (21), de uma retroescavadeira nova para 
a Prefeitura de Candiota e que vai ser usada pela a Prefeitura de Candiota e que vai ser usada pela 
Secretaria de Obras e Serviços Públicos (SOSP). O Secretaria de Obras e Serviços Públicos (SOSP). O 
ato aconteceu em frente ao prédio da Prefeitura, na ato aconteceu em frente ao prédio da Prefeitura, na 
sede do município. A nova máquina é avaliada em R$ sede do município. A nova máquina é avaliada em R$ 
480 mil e vem por meio do governo do Estado, numa 480 mil e vem por meio do governo do Estado, numa 
articulação do secretário de Assistência e Inclusão articulação do secretário de Assistência e Inclusão 
Social, Léo Lopes, juntamente ao ex-deputado federal Social, Léo Lopes, juntamente ao ex-deputado federal 
Maurício Dziedrick.Maurício Dziedrick.

ENTREGA EM CANDIOTA 2ENTREGA EM CANDIOTA 2
 O secretário de Obras, Paulinho Feijó, agra- O secretário de Obras, Paulinho Feijó, agra-
deceu a acolhida dos colegas e a oportunidade que deceu a acolhida dos colegas e a oportunidade que 
lhe foi dada pelo prefeito Luiz Carlos Folador, já que lhe foi dada pelo prefeito Luiz Carlos Folador, já que 
ele assumiu há pouco a pasta, dizendo que o novo ele assumiu há pouco a pasta, dizendo que o novo 
equipamento será usado não apenas pela Secretaria, equipamento será usado não apenas pela Secretaria, 
mas por toda a Administração. O secretário Léo Lopes mas por toda a Administração. O secretário Léo Lopes 
apenas desejou que o equipamento seja utilizado apenas desejou que o equipamento seja utilizado 
para resolver os problemas da comunidade e Folador para resolver os problemas da comunidade e Folador 
agradeceu e disse que todo o protagonismo pela nova agradeceu e disse que todo o protagonismo pela nova 
aquisição era de Léo.aquisição era de Léo.

CAIXAS D´ÁGUA EM CANDIOTACAIXAS D´ÁGUA EM CANDIOTA
 Falando em Léo, o secretário anunciou que em  Falando em Léo, o secretário anunciou que em 
breve o município irá adquirir e entregar para famílias breve o município irá adquirir e entregar para famílias 
pobres do município, 50 caixas d´água.pobres do município, 50 caixas d´água.

MACMAC
 Falando em MAC, o prefeito Luiz Carlos Fola- Falando em MAC, o prefeito Luiz Carlos Fola-
dor (MDB) fez uma comparação durante a entrega da dor (MDB) fez uma comparação durante a entrega da 
nova retroescavadeira. Folador comparou a revitaliza-nova retroescavadeira. Folador comparou a revitaliza-
ção da rodovia como alguém que ganha um quadro do ção da rodovia como alguém que ganha um quadro do 
famoso pintor Pablo Picasso. O quadro é colocado na famoso pintor Pablo Picasso. O quadro é colocado na 
parede e uma mosca o suja num cantinho. Segundo parede e uma mosca o suja num cantinho. Segundo 
ele, sempre no comparativo com a MAC, vem alguns ele, sempre no comparativo com a MAC, vem alguns 
e não olham mais a bela tela de Picasso e sim apenas e não olham mais a bela tela de Picasso e sim apenas 
pequena sujeira da mosca.pequena sujeira da mosca.

CLIMA DE 2024 EM CANDIOTACLIMA DE 2024 EM CANDIOTA
 Aliás, o ato de entrega da máquina teve um  Aliás, o ato de entrega da máquina teve um 
clima apontando para a reeleição do atual projeto, que clima apontando para a reeleição do atual projeto, que 
é encabeçado por Folador. Com a presença maciça é encabeçado por Folador. Com a presença maciça 
dos secretários municipais e membros políticos do dos secretários municipais e membros políticos do 
governo, foram elencadas as realizações da atual governo, foram elencadas as realizações da atual 
gestão, além de críticas ao governo anterior.gestão, além de críticas ao governo anterior.

HULDA EM CANDIOTAHULDA EM CANDIOTA
	 A	vereadora	Hulda	Alves	(MDB)	confirmou	à		 A	vereadora	Hulda	Alves	(MDB)	confirmou	à	

coluna que em breve estará assumindo uma secreta-coluna que em breve estará assumindo uma secreta-
ria de governo. Sua licença da Ascar/Emater, onde é ria de governo. Sua licença da Ascar/Emater, onde é 
funcionária, começa vigorar a partir do próximo dia 29, funcionária, começa vigorar a partir do próximo dia 29, 
a liberando para assumir no governo local. Ela disse a liberando para assumir no governo local. Ela disse 
que sua conversa com o prefeito é para que assuma que sua conversa com o prefeito é para que assuma 
uma pasta que tenha relação com Políticas Públicas uma pasta que tenha relação com Políticas Públicas 
para Mulheres. Neste caso seria a criação de uma para Mulheres. Neste caso seria a criação de uma 
nova ou a reestruturação de uma já existente.nova ou a reestruturação de uma já existente.

VICE EM CANDIOTAVICE EM CANDIOTA
 As constantes trocas na Câmara, também  As constantes trocas na Câmara, também 
geram reposicionamentos nas comissões técnicas e geram reposicionamentos nas comissões técnicas e 
na mesa diretora. Com a saída de Dinossane Pech na mesa diretora. Com a saída de Dinossane Pech 
para assumir a Secretaria Geral de Governo, o cargo para assumir a Secretaria Geral de Governo, o cargo 
de	vice-presidente	do	Legislativo	ficou	vago.	Na	última	de	vice-presidente	do	Legislativo	ficou	vago.	Na	última	
sessão foi eleito por unanimidade o vereador Guilher-sessão foi eleito por unanimidade o vereador Guilher-
me Barão (PDT) para a vaga.me Barão (PDT) para a vaga.

FATOS INCOMUNS EM CANDIOTA FATOS INCOMUNS EM CANDIOTA 
 A política candiotense tem gerado fatos inco- A política candiotense tem gerado fatos inco-
muns nas últimas semanas, como foi o caso de rejei-muns nas últimas semanas, como foi o caso de rejei-
ção de uma indicação de título de cidadania honorária ção de uma indicação de título de cidadania honorária 
feito pela vereadora Luana Vais (PT) ao ex-vereador feito pela vereadora Luana Vais (PT) ao ex-vereador 
João Couto. Também, duas indicações da vereadora João Couto. Também, duas indicações da vereadora 
petista tiveram pedidos de vistas, porém a normalidade petista tiveram pedidos de vistas, porém a normalidade 
voltou quando eles foram aprovados por unanimidade voltou quando eles foram aprovados por unanimidade 
na última segunda-feira (20). Os pedidos versavam na última segunda-feira (20). Os pedidos versavam 
sobre o acesso ao contrato da Prefeitura com a em-sobre o acesso ao contrato da Prefeitura com a em-
presa que fez a revitalização da rodovia Miguel Arlindo presa que fez a revitalização da rodovia Miguel Arlindo 
Câmara (MAC) e também da indicação de reparos em Câmara (MAC) e também da indicação de reparos em 
trechos com problemas da mesma via.trechos com problemas da mesma via.

FATOS INCOMUNS EM CANDIOTA 2FATOS INCOMUNS EM CANDIOTA 2
 Numa reunião entre membros do Executivo de  Numa reunião entre membros do Executivo de 
Candiota, vereadores e agricultores do assentamento Candiota, vereadores e agricultores do assentamento 
Companheiros de João Antônio, além de lideranças, Companheiros de João Antônio, além de lideranças, 
os ânimos estiveram exaltados na manhã desta os ânimos estiveram exaltados na manhã desta 
quinta-feira (23). Na verdade, o drama da estiagem e quinta-feira (23). Na verdade, o drama da estiagem e 
a alta demanda por serviços nas propriedades rurais a alta demanda por serviços nas propriedades rurais 
têm deixado o clima mais tenso nos últimos dias. Na têm deixado o clima mais tenso nos últimos dias. Na 
reunião estava sendo debatido o serviço de limpeza reunião estava sendo debatido o serviço de limpeza 
de açudes e bebedouros. Na tarde de quarta-feira de açudes e bebedouros. Na tarde de quarta-feira 
(22),	uma	máquina	da	Prefeitura	ficou	retida	por	al-(22),	uma	máquina	da	Prefeitura	ficou	retida	por	al-
gum tempo numa estrada do referido assentamento, gum tempo numa estrada do referido assentamento, 
tendo sido liberada com a chegada da Brigada Militar. tendo sido liberada com a chegada da Brigada Militar. 
O grupo queria que a escavadeira permanecesse na O grupo queria que a escavadeira permanecesse na 
região e não levada para outro assentamento.região e não levada para outro assentamento.

FATOS INCOMUNS EM CANDIOTA 3FATOS INCOMUNS EM CANDIOTA 3
 O secretário de Agropecuária e Agricultura  O secretário de Agropecuária e Agricultura 
Familiar, Claudivan Brusque, disse que a máquina que Familiar, Claudivan Brusque, disse que a máquina que 
fazia trabalho no assentamento quebrou e foi para o fazia trabalho no assentamento quebrou e foi para o 
conserto e esta retida estava apenas de passagem, conserto e esta retida estava apenas de passagem, 
quando havia atendido uma chamada de urgência. quando havia atendido uma chamada de urgência. 
Na reunião, conforme um vídeo publicado nas redes Na reunião, conforme um vídeo publicado nas redes 
sociais, o clima se alterou e esquentou numa con-sociais, o clima se alterou e esquentou numa con-
versa entre o prefeito Luiz Carlos Folador (MDB) e o versa entre o prefeito Luiz Carlos Folador (MDB) e o 
vereador Danilo Gonçalves (PT), que chegaram a se vereador Danilo Gonçalves (PT), que chegaram a se 
tocar, porém não houve vias de fato. A Brigada Militar tocar, porém não houve vias de fato. A Brigada Militar 
compareceu na Prefeitura. compareceu na Prefeitura. 

FATOS INCOMUNS EM CANDIOTA 4FATOS INCOMUNS EM CANDIOTA 4
 O prefeito publicou uma nota de esclareci- O prefeito publicou uma nota de esclareci-
mento em suas redes sociais, onde contextualiza o mento em suas redes sociais, onde contextualiza o 
ocorrido e lamenta os episódios. “Temos total apreço ocorrido e lamenta os episódios. “Temos total apreço 
pela nossa valiosa democracia, também a civilidade e pela nossa valiosa democracia, também a civilidade e 
o bem-estar entre todos que visitam a sede da nossa o bem-estar entre todos que visitam a sede da nossa 
prefeitura. Repudio, de forma veemente, a forma em prefeitura. Repudio, de forma veemente, a forma em 
que um dos presentes nos atacou, por inúmeras ve-que um dos presentes nos atacou, por inúmeras ve-
zes. De forma não ordeira, tampouco respeitosa, com zes. De forma não ordeira, tampouco respeitosa, com 
palavras e gestos e áudios que foram captados, mas palavras e gestos e áudios que foram captados, mas 
que, não foram divulgados. Sinto muito pelas crianças que, não foram divulgados. Sinto muito pelas crianças 
que foram levadas ao local do ato, testemunhando que foram levadas ao local do ato, testemunhando 
cenas lamentáveis por parte do referido participante. cenas lamentáveis por parte do referido participante. 
Todos os maldizeres atacaram não apenas a mim, Todos os maldizeres atacaram não apenas a mim, 
mas a toda equipe do funcionalismo municipal que mas a toda equipe do funcionalismo municipal que 
de	forma	respeitosa	doam	seu	sangue	à	população.	de	forma	respeitosa	doam	seu	sangue	à	população.	
Aproveito, também, para pedir desculpas por algo que Aproveito, também, para pedir desculpas por algo que 
tenha gerado desconforto nos presentes”, escreveu.tenha gerado desconforto nos presentes”, escreveu.

FATOS INCOMUNS EM CANDIOTA 5FATOS INCOMUNS EM CANDIOTA 5
 Além da repercussão nas redes sociais, a  Além da repercussão nas redes sociais, a 
reunião também esteve na pauta política e os acon-reunião também esteve na pauta política e os acon-
tecimentos, por óbvio já remetem para 2024. Não tecimentos, por óbvio já remetem para 2024. Não 
obstante, que o ex-prefeito Adriano dos Santos (PT), obstante, que o ex-prefeito Adriano dos Santos (PT), 
que já se ensaia como pré-candidato, gravou um longo que já se ensaia como pré-candidato, gravou um longo 
vídeo sobre o episódio e postou em suas redes sociais.vídeo sobre o episódio e postou em suas redes sociais.

SIMCASIMCA
 O Sindicato dos Municipários de Candiota  O Sindicato dos Municipários de Candiota 
(Simca) realizou assembleia esta semana com o fun-(Simca) realizou assembleia esta semana com o fun-
cionalismo para debater o reajuste salarial de 2023. cionalismo para debater o reajuste salarial de 2023. 
Segundo a entidade, a Prefeitura sinalizou com a Segundo a entidade, a Prefeitura sinalizou com a 
reposição	da	inflação	pelo	Índice	de	Preços	ao	Con-reposição	da	inflação	pelo	Índice	de	Preços	ao	Con-
sumidor Amplo (IPCA), de 5,6% e mais 2% de ganho sumidor Amplo (IPCA), de 5,6% e mais 2% de ganho 
real. A entidade, aprovada pela assembleia, fez uma real. A entidade, aprovada pela assembleia, fez uma 
contraproposta, alegando que houve perdas não recu-contraproposta, alegando que houve perdas não recu-
peradas. Propôs então, além do que o Executivo ofe-peradas. Propôs então, além do que o Executivo ofe-
receu, mais 3,2%, o que totalizaria 10,8% de reajuste. receu, mais 3,2%, o que totalizaria 10,8% de reajuste. 
Além disso, propôs aumento no vale-alimentação em Além disso, propôs aumento no vale-alimentação em 
12,2%, o que representa R$ 40 a mais por dia traba-12,2%, o que representa R$ 40 a mais por dia traba-
lhado. O Executivo está analisando a contraproposta lhado. O Executivo está analisando a contraproposta 
neste momento.neste momento.

HOMENAGEM EM PINHEIROHOMENAGEM EM PINHEIRO
 Na última terça-feira (21), a Câmara de Pinhei- Na última terça-feira (21), a Câmara de Pinhei-

ro Machado realizou a entrega de uma homenagem ao ro Machado realizou a entrega de uma homenagem ao 
seu Crespiniano Antônio Godinho em reconhecimento seu Crespiniano Antônio Godinho em reconhecimento 
ao	fiel	exercício	da	sua	cidadania.	Na	oportunidade,	ao	fiel	exercício	da	sua	cidadania.	Na	oportunidade,	
“Seu	Crespo”,	como	é	conhecido,	recebeu	um	certifica-“Seu	Crespo”,	como	é	conhecido,	recebeu	um	certifica-
do	em	alusão	ao	seu	retorno	às	atividades	da	Câmara,	do	em	alusão	ao	seu	retorno	às	atividades	da	Câmara,	
onde está sempre presente em todos os atos do Poder onde está sempre presente em todos os atos do Poder 
Legislativo, seja em eventos internos ou externos. O Legislativo, seja em eventos internos ou externos. O 
retorno dele foi na sessão itinerante na 39ª edição da retorno dele foi na sessão itinerante na 39ª edição da 
Feovelha (a coluna registrou na época), e após isso Feovelha (a coluna registrou na época), e após isso 
ele não faltou mais a nenhuma atividade da Câmara. ele não faltou mais a nenhuma atividade da Câmara. 
Ele	ficou	um	tempo	afastado	devido	a	problemas	de	Ele	ficou	um	tempo	afastado	devido	a	problemas	de	
saúde. “O Legislativo comemora o retorno de “Seu saúde. “O Legislativo comemora o retorno de “Seu 
Crespo”,	afirmaram	os	parlamentares	em	homenagem	Crespo”,	afirmaram	os	parlamentares	em	homenagem	
ao	mesmo.	O	certificado	foi	entregue	pela	vereadora	ao	mesmo.	O	certificado	foi	entregue	pela	vereadora	
Laura Ratto em nome de todos.Laura Ratto em nome de todos.

EDITORIAL
31 anos de Candiota 

e Hulha Negra

As duas cidades chegam aos seus 31 anos de 
emancipação política e administrativa neste 
dia 24 de março de 2023 com um sentimento 

completo de muitos avanços.
O jornal Tribuna do Pampa não se cansa de 

repetir aqui neste espaço e mesmo antes, no tempo 
do saudoso A 1ª FOLHA - nosso antecessor e que 
surgiu junto com a emancipação de ambas as cida-
des -, de que a independência de Bagé foi a melhor 
notícia que essas comunidades tiveram nessas mais 
de três décadas. 

Não	 haveria	 o	 progresso	 e	 as	modificações	
que se apresentaram em todos esses anos e que 
não foram poucas. As duas localidades viviam as 
espensas de suas sortes. Candiota ainda tinha o 
amparo de estatais como Companhia Riograndense e 
Mineração (CRM) e Companhia Estadual de Energia 
Elétrica (CEEE). Já Hulha Negra mendigava soluções 

para Bagé, que mal conseguia olhar para a cidade, 
quanto mais para distritos distantes como eram as 
duas emancipandas.

Assim, que as emancipações trouxeram avan-
ços	significativos	em	todas	as	áreas,	especialmente	
na saúde, educação e infraestrutura. Ou alguém 
acredita que Candiota e Hulha Negra estariam 

com a evolução que estão ainda pertencessem ao 
município-mãe Bagé? 

Na	época,	as	forças	políticas	bageenses	fize-

ram esforços para que ambas não conquistassem a 
liberdade, sendo que um pouco mais tarde também 
Aceguá conquistou. Hoje, todos reconhecem o acerto 
e felicidade da ação.

Mas como tudo nesta vida, não são só avanços 
e	conquistas.	Ainda	há	desafios	gigantescos	a	serem	
superados. Em pleno século 21, muitas famílias, es-
pecialmente as rurais, não possuem acesso digno a 
água potável. O convívio com a seca cíclica ainda é 
um drama a ser enfrentado com força.

Além dos mais, o carvão mineral que empresta 
nome a Hulha Negra e dá título de Capital Nacional a 
Candiota, vive seguramente seu pior momento histó-
rico. De mola propulsora do desenvolvimento mundial 
durante quase dois séculos, o carvão se tornou o 
mais cruel vilão ambiental. Pagamos um preço que 
não é nosso, poir somos exemplo em preservação e 
bom uso deste minério que é transformado por aqui 
em riqueza.

Precisamos avançar em melhores usos deste 
mineral	e	assim	vamos	fazer,	para	seguirmos	firmes	
nesta trajetória de progresso e novos avanços.  

"

Assim, que as emancipações 
trouxeram avanços significativos 

em todas as áreas, especialmente 
na saúde, educação e infraestrutura. 
Ou alguém acredita que Candiota e 

Hulha Negra estariam com a evolução 
que estão se ainda pertencessem ao 

município-mãe Bagé?

"



Alckmin recebeu a comitiva e, segundo frei Sérgio, houve receptividade da proposta
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O Comitê de 
Política Monetária do 
Banco Central (Co-
pom) manteve a taxa 
básica de juros, a Se-
lic, em 13,75% ao ano 
na reunião do dia 22. 
Segundo o Copom, 
alguns fatores foram 
decisivos na manu-
tenção da taxa de 
juros. O primeiro deles é que o cenário internacio-
nal piorou desde a última reunião, em fevereiro.
Os episódios envolvendo bancos nos EUA e na 
Europa elevaram a incerteza e a volatilidade dos 
mercados e requerem monitoramento, diz o texto. 
Vale lembrar que, há duas semanas, o banco Si-
licon Valley Bank (SVB) quebrou e elevou o risco 
de uma crise financeira.

Segundo o Copom, a inflação global segue 
firme e forte, enquanto os demais bancos centrais 
seguem com os seus ciclos de aperto monetário.

Do lado do Brasil, a inflação ainda preocu-
pa. Segundo o comunicado, o Índice de Preços 
ao Consumidor Amplo (IPCA), assim como as 
projeções para o indicador a médio e longo prazo, 
seguem acima da meta para a inflação. As ex-
pectativas de Banco Central são de uma inflação 
de 5,8% em 2023 e de 3,6% em 2024, um pouco 
abaixo das projeções do mercado de 6% e 4,1%, 
respectivamente.

Esta taxa Selic coloca o Banco Central em 
rota de colisão com o governo Lula. Este é o maior 
patamar da taxa básica de juros desde janeiro de 
2017. A taxa Selic está estacionada desde agosto. 
Na visão do presidente Luiz Inácio Lula da Silva, 
este nível de juros está prejudicando o crédito no 
país e dificultando a recuperação econômica.

Aqui entramos nesta história de Banco Cen-
tral independente. Independente de quem? Dos 
interesses dos pobres. A taxa Selic remunera os 
investimentos dos ricos no Tesouro Direto. Logo, 
os mais ricos querem uma taxa alta e levam. Quem 
define hoje a política do Banco Central são os ricos 
deste país independente de quem governa.

Com esta taxa Selic quem vai querer tirar 
o dinheiro parado rendendo lucros exorbitantes 
para investir, produzir riqueza e gerar emprego. 
Ninguém. Qualquer um que não seja muito pouco 
instruído sabe as razões pelas quais o governo 
quer baixar esta taxa de juros.

As explicações do banco central têm lá 
seus fundamentos, mas considerando a realidade 
interna e a inflação atual, prejudicar o país com 
argumento, entre outros, de que um banco ameri-
cano andou falindo é uma certa dose de exagero.

Quem sempre defendeu um Banco Central 
independente sabia o que fazia. Hoje a dívida in-
terna é tão ou mais impactante negativamente na 
vida da sociedade brasileira do que já foi um dia 
a dívida externa.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

SelicSelic

Alessandro Carvalho Bica - diretor do campus Bagé da 
Universidade Federal do Pampa (Unipampa), se referindo 
as audiências em dois ministérios esta semana em Brasília, 
tratando da criação do Polo de Inovação Energética 
Ambiental do Pampa Gaúcho.

“Uma agenda 
muito positiva 

e com ótima 
receptividade”

Divulgação TP

Gabriel Lemes/MDIC/Especial TP

A ideia de associar a 
inovação, a preser-
vação ambiental e 

os novos usos para o carvão 
mineral, com vistas à car-
boquímica, como o pré-sal 
do Sul do Brasil, foi muito 
bem recepcionada em duas 
agendas ministeriais em 
Brasília esta semana, segun-
do avaliação do presidente 
do Instituto Cultural Padre 
Josimo, o ex-deputado es-
tadual, frei Sérgio Görgen.

Frei Sérgio esteve 
acompanhado do diretor do 
campus de Bagé da Univer-
sidade Federal do Pampa 
(Unipampa), Alessandro 
Carvalho Bica, e do presi-
dente da Cooperativa Traba-
lho, Produção e Integração 
Ltda (Coptil), Emerson Ca-

pelesso, quando expuseram 
as linhas gerais da criação 
do Polo de Inovação Ener-
gética Ambiental do Pampa 
Gaúcho, que ainda está em 
gestação e teve um esbo-
ço mostrado recentemente 
numa reunião na Prefeitura 
de Candiota. 

Eles mantiveram 
agendas no Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Ino-
vações, bem como, no Mi-
nistério do Desenvolvimen-
to, Indústria, Comércio e 
Serviços, quando foram 
recebidos pessoalmente pelo 
vice-presidente Geraldo 
Alckmin, que também é o 
ministro da pasta. 

No Ministério do 
Desenvolvimento, os depu-
tados federais gaúchos Dio-

Vice-presidente e ministro, 
Geraldo Alckmin recebe 

bem ideia de polo regional

FUTURO DO CARVÃO

nilso Marcon e Alexandre 
Lindmeyer (ambos do PT), 
acompanharam o encontro. 
“Houve muita receptividade 
nesses dois locais. A pauta 
foi a transição energética 
justa (TEJ), quando apresen-
tamos a idéia geral do Polo. 
Há sim uma preocupação 
do governo federal em re-
lação ao tema e também as 
consequências econômicas. 
Estamos com as portas aber-
tas”, comemorou frei Sérgio.

Para o professor 
Alessandro Bica as impres-
sões foram semelhantes. Ele 
lembrou nas audiências a 
expertise da Unipampa nas 
pesquisas com a carboquí-
mica, utilizando o carvão 
de Candiota. “A agenda 
foi muito bem recebida e 

avaliamos como muito po-
sitiva. Tivemos um aceno 
para investimentos fede-
rais para mais pesquisas e 
de extensão para atender 
essa demanda. Deixamos 
claro das possibilidades de 
ampliação do que somente 
a exploração do carvão”, 
assinalando, lembrando o 
papel da universidade neste 
contexto, que é de interme-
diar as negociações e por 
ser a Unipampa criada com 
este objetivo, de ser voltada 
aos interesses e vocações 
da região.

Na audiência com 
Alckimin também foi apre-
sentado, juntamente com re-
presentantes do Movimento 
dos Pequenos Agricultores 
(MPA, o projeto de indús-
tria de Bioinsumos para 
a transição agroecológica 
mostrando um novo cami-
nho para produzir alimentos 
e industrializar o país.

SEMINÁRIO – Conforme 
combinado no primeiro en-
contro em Candiota, no 
último dia 27 de fevereiro, 
já está sendo organizado um 
Seminário Regional para o 
lançamento oficial do Polo. 
O evento vai acontecer no 
dia 28 de abril, no auditório 
da Unipampa, em Bagé.
A programação, segundo 
frei Sérgio, já tem uma par-
te  confirmada e outra está 
sendo fechada.

Também o grupo da região esteve em audiência no Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovações

Grupo também foi muito bem recebido no Ministério de Ciência, Tecnologia e Inovações
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Joanes Araujo

Candiotenses e hulhanegrenses falam 
de suas percepções sobre as cidades

31 ANOS ANOS DE HULHA E CANDIOTA 

Hulha cada vez mais próspera
Sempre morando em 

Hulha Negra, Joanes Almei-
da Araujo nasceu na época 
em que o município ainda 
fazia parte de Bagé. “Ainda 
criança, porém, lembro mui-
to do movimento de eman-
cipação. Um movimento 
que emanava boas novas, 
novos rumos e que de fato 
se concretizaram quando o 
município “cortou” o cordão 
umbilical da mãe Bagé”, 
falou. 

Em relação a Hu-
lha Negra, Joanes afirmou 
que seu sentimento é de 
esperança. “Esperança por 
uma Hulha Negra cada vez 

mais próspera e solidária. 
Evoluímos nestes 31 anos e, 
acredito que o sentimento de 
que poderíamos ter crescido 
ainda mais é unânime. Mas o 
que estamos fazendo para ter 
posse deste crescimento?”, 
questionou ele. 

Sobre melhorias, o 
assessor da Prefeitura desta-
cou que a comunidade pode 
e vai melhorar. “Quem sabe 
com mais união, com menos 
partidarismo, com mais fra-
ternidade, com menos ódio, 
e sempre com muito amor 
para que de fato Hulha Ne-
gra seja uma “terra fértil que 
plantando tudo dá” (frase do 

hino municipal escrita por 
Roberto Costa)”, finalizou. 

Há 31 anos Candiota e Hulha Negra viraram independentes, fortes e acolhedoras para 
quem as escolheu e para quem nasceu e cresceu em seu chão. Uma foi o berço da 
República Riograndense, e a outra é marcada pela Batalha do Rio Negro. 
Nesta edição especial, o TP preparou uma série de entrevistas com pessoas dos 

dois municípios, para saber sobre sua trajetória e amor pela cidade. Entre as conversas há 
comerciantes, produtores, funcionários públicos e empreendedores. 

Kamilly Flores

Candiota é a melhor da região
Candiotense desde 

sempre, Kamilly Flores, 20 
anos, é maquiadora e cria-
dora de conteúdo digital na 
internet. Ativa no meio tra-
dicionalista, Kamilly sempre 
esteve envolvida com os 
grupos de invernada e com o 
mundo da moda, desfilando 
para lojas locais. Em suas 
redes sociais os assuntos 
abordados são voltados para 
a moda, tradicionalismo 
e maquiagem, que é a sua 
atual profissão. 

Em relação a cidade, 
Kamilly destacou Candiota 
como um bom lugar para 
se começar uma família. 
“Acredito que Candiota é 
uma das melhores cidades 
da região para se viver, 
começar uma família e criar 
filhos, não é à toa que minha 
família se mantém aqui por 

tantos anos.Uma cidade que 
aos poucos está evoluindo 
e ainda irá nos surpreender 
muito mais, tenho certeza”, 
afirmou. 

Ao falar sobre as me-
lhorias, o seu foco principal 
foi mencionar a educação. 
“Acredito ser importante um 
local de faculdade e cursos 
profissionalizantes, pois 
infelizmente quem quer ter 
uma especialização precisa 
ir para as cidades vizinhas 
estudar, e isso acaba difi-
cultando para muitas pes-
soas”, destacou. Kamilly 
cursa Estética e Cosmética 
na Universidade da Região 
da Campanha (Urcamp), e 
afirmou que uma faculdade 
faz falta na cidade. “Incen-
tivar a população a estudar 
e possibilitar isso com uma 
faculdade no município é de 

extrema importância para 
a cidade crescer em outras 
áreas e em diversas profis-
sões que ainda não temos 
por aqui”, finalizou. 
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Orgulho da filha ter nascido 
poucos dias após a 

emancipação de Candiota

31 ANOS ANOS DE HULHA E CANDIOTA 

Fotos: Sabrina Monteiro/Especial TP

Mara e Airton construíram a vida em Candiota

Airton Luís Duarte é natural 
de Santa Rosa e veio para Candiota 
em busca de emprego no ano de 
1988. Técnico Agrícola, Airton 
começou sua vida candiotense na 
localidade de Seival, onde reside 
até os dias atuais. Na época se em-
pregou numa empresa de sementes. 
“Escolhi Candiota pelo emprego. 
Me falaram que estavam precisan-
do de um técnico e eu vim para cá, 
fiquei uma semana em adaptação 
no mês de janeiro e no final de feve-
reiro me chamaram para trabalhar 
e eu estou aqui até hoje”, afirmou. 

Produtor rural, Airton e 

sua esposa Mara Beck Duarte, 
trabalham com sementes e com a 
produção de leite. “Para nós que 
trabalhamos com sementes é o me-
lhor lugar. Na época não tinha nem 
soja aqui, era só mato e semente. 
Aqui em Seival as ruas eram 
trancadas e cheias de sementes, a 
comunidade respirava sementes, 
e até hoje produzimos”, afirmou. 

Além disso, o casal relem-
brou o início do trabalho com o 
leite. “O leite nós temos há 29 
anos, quando eu sai da Isla o se-
guro serviu para colocarmos luz na 
casa e arrumar o piso, e nós fica-

mos sem dinheiro. Daí pensamos: 
Como passar um ano sem salário? 
Porque a lavoura é uma vez no ano, 
então colocamos umas vaquinhas. 
Começamos no primeiro mês com 
duas, no segundo já tínhamos seis 
e assim fomos seguindo”, disse. 
Atualmente, o casal possui apro-
ximadamente 80 vacas na ordenha. 

Em relação a emancipação 
de Candiota, Airton afirmou lem-
brar bem do processo. “Participei 
de todas as reuniões. Era muita 
coisa, e Bagé não tinha condições 
de manter e dar conta de tudo”, 
citou, e relembrou que foi em 
várias estâncias juntamente com 
o ex-vereador Gregório Ferreira 
(já falecido), em busca de doações 
para a compra de um telefone para 
o Seival, lembrando como fazia 
para se comunicar com os seus pais 
em Santa Rosa. “Uma vez por mês 
eu ia até a Vila Operária, que tinha 
uma central telefônica para conse-
guir falar com os meus pais”, conta. 

Ademais, Mara e Airton 
falaram com orgulho que a filha 
Tamires foi a primeira pessoa a ser 
registrada em Candiota, já emanci-
pada. Isso porque ela nasceu no dia 
4 de abril de 1992, 11 dias após a 
emancipação do município.

Sobre as melhorias para a 
cidade, ele enfatizou que é preciso 
ter um olhar igualitário para todo 
o município.

Valorização do 
comércio candiotense

Proprietários do supermer-
cado Paisagem, na Vila Operária, 
Biane da Rosa e Éder Feijó são 
conhecidos na cidade por seu 
comércio. Éder sempre morou em 
Candiota, e com apenas 15 anos 
de idade começou o seu próprio 
negócio com uma videolocadora, 
no mesmo endereço do atual esta-
belecimento. “Nós fomos crescen-
do devagarinho, fomos ampliando 
tudo e trabalhando sábados e 
domingos. Depois da locadora nós 
decidimos colocar uma lancheria, e 
depois incluir a parte de alimentos 
e resolvemos ficar só com o merca-
do lá por 2005”, relembrou. 

Em relação a melhorias 
para a cidade, Eder disse que é 
preciso valorizar o comércio local. 
“Por ser uma cidade pequena, eu 
acredito que seria importante a 
compra no comércio local, assim 
a cidade cresce junto”, ressaltou. 
Ademais, o comerciante falou 
sobre a sua vida no município. “A 

minha vida toda foi aqui, e tudo que 
eu adquiri foi aqui e por enquanto 
não pretendo sair”, finalizou. Éder 
tinha 10 anos quando Candiota se 
emancipou. 

Biane, que morava em Pi-
nheiro Machado, enfatizou que a 
cidade poderia ser mais voltada 
para a área comercial. “Precisa 
achar uma outra fonte de renda 
que utilize o carvão, que não seja 
apenas nas usinas. Já que nós temos 
a matéria-prima, precisamos usar o 
máximo para aumentar a renda do 
município”, opinou. 

No restante, Biane disse 
que não há muita coisa que precisa 
ser mudada. “Temos escolas boas, 
a água não é tão boa, mas é pior não 
ter. Sempre que precisei da saúde 
do município fui bem atendida, 
principalmente no posto de saúde”, 
afirmou, e pontuou a distância do 
hospital, dizendo que é preciso ter 
um socorro mais próximos dos 
bairros.

Éder e Biane são comerciantes na Vila Operária
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Água potável para consumo humano é prioridade, além de estradas no interior
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O prefeito Renato Ma-
chado (PP), cumpre 
o seu terceiro man-

dato como prefeito de Hulha 
Negra. Governou a cidade 
de 2009 a 2012 e agora 
está no segundo mandato 
consecutivo (2017 a 2024). 
Antes disso, foi vereador no 
mandato inaugural do muni-
cípio (1993-1996), presidiu 
a Câmara, passou por várias 
secretarias de governo e foi 
oito anos vice-prefeito (2001 
a 2008). 

Assim, como já dito 
outras vezes, não há ninguém 
no município que tenha tan-
tas passagens pela vida pú-
blica da cidade como ele. 
São 31 anos de emancipação, 
Renato só não teve participa-
ção direta em quatro.  “Todos 
os cargos públicos que ocu-
pei ao longo desses 31 anos, 
sempre fiz com muito cari-
nho à nossa comunidade. São 
26 anos de trabalho prestado. 
Aprendi muito ao longo des-
se tempo e uma delas é saber 
que é preciso ter paciência 
e traquilidade, porque as 
coisas chegam na hora certa. 
Se posso dar algum conselho 
para alguém seguir, é que na 
política precisa  ter calma e 
muito diálogo, sempre mais 
ouvindo do que falando”, 
pondera.

Esta semana, o pre-
feito respondeu algumas 
questões formuladas pelo 
TP e fez uma avaliação da 
trajetória do município e da 
sua, que como referido, se 
confundem.

AVALIAÇÃO – Ele disse 
que é com muita alegria e 
esperança que avalia esses 
31 anos. Também afirmou 
que outras palavras são im-
portantes: “muita ação e 
responsabilidade, além de 
respeito profundo ao nosso 
povo”. 

Ele destaca os avan-
ços na educação – da creche  

ao ensino básico e diz que 
os números são expressivos 
no saneamento básico, com 
90% de recolhimento do 
esgoto cloacal. Teve melho-
rias na iluminação pública, 
calçadão, o ‘hospital’ e as 
ruas estão bem avançadas 
na pavimentação, pontes e 
tantas outras conquistas.

Ainda ele se referiu 
sobre o asfaltamento do 
trecho entre a BR-293 e o 
frigorífico Marfrig Pampe-
ano, que é um dos maiores 
geradores de empregos da 
região. “Ali uma grande 
parceria do governo do 
Estado, que reconheceu a 
importância desta empresa 
para Hulha Negra e todo o 
RS”, apontou.

ÁGUA E ESTRADAS - A 
água para o consumo hu-
mano é ainda o maior de-
safio, além das estradas do 
interior, que são mais de 1,4 
mil km para se dar atenção, 
por onde passam, lembra 
ele, a produção agrícola e 
a educação, especialmente.
Sobre a água, que é maior 
preocupação do momen-
to, Renato avalia que um 
avanço significativo neste 
sentido vai acontecer, que 
será a entrega da Estação de 
Tratamento de Água (ETA), 

Arquivo TP

Prefeito enxerga ótimo futuro 
para Hulha Negra e alerta 
para equilíbrio financeiro

31 ANOS ANOS DE HULHA E CANDIOTA 

Renato Machado atuou diretamente em 26 dos 31 anos de Hulha Negra

localizada na Trigolândia, 
que receberá água bruta da 
barragem da UTE Pampa 
Sul. “Teremos mais tran-
quilidade na zona urbana, 
nesta parceria que construí-
mos com a UTE Pampa Sul. 
Esta, talvez seja a principal 
obra, sem esquecer de ou-
tras conquistas”.

MAIS DIFÍCIL - Renato 
avalia que esta sua tercei-
ra passagem no comando 
do município de fato está 
sendo mais difícil, espe-
cialmente pela pandemia 
que atingiu o mundo todo 
e jamais havia sido en-
frentado por essa geração 
algo parecido. “Fomos nos 
adaptando e conseguimos 
passar, mas além disso tem 
o desdobramento econô-
mico, com os juros altos 
nas grandes economias do 
planeta. Mas aqui em Hulha 
Negra sempre mantivemos 
o equilíbrio financeiro. 
Primeiro juntar o dinheiro 
para depois ver aonde pode 
gastar e nas necessidades 
maiores, especialmente em 
saúde e educação”.
Sobre a estiagem disse que 
a região precisa se pre-
parar, porque é rotineira. 
Avalia que é preciso cami-
nhar para a irrigação, pois 

hoje apenas uma pequena 
parcela tem acesso a esta 
tecnologia. “Precisamos 
avançar para que todos 
possam ter irrigação, pois 
luminosidade nós temos, 
falta a tecnologia. Mas esta-
mos caminhando para isso”.

FUTURO - Hulha Negra, 
conforme o prefeito, vai 
evoluindo para o futuro e 
vê bastante prosperidade, 
alertando que como foi até 
aqui, deve ter gestores res-
ponsáveis com os recursos 
públicos, com equilíbrio fi-
nanceiro, pois, alerta, Hulha 
Negra tem a menor arreca-
dação da região e, segundo 
ele, qualquer passo em falso 
pode determinar problemas 
graves para o município. 
“Se seguirmos assim, com 
esse equilíbrio, Hulha se-
gue sendo uma cidade boa 
de se viver. É a cidade dos 
sonhos, pois é próxima de 
Bagé, não tão distante de 
Pelotas e Porto Alegre. Aqui 
temos boa educação, saúde, 
comércio satisfatório, povo 
ordeiro, amigo e receptivo. 
Se tivermos equilíbrio fi-
nanceiro, nosso futuro está 
traçado. Assim o campo e a 
cidade estão juntos, cami-
nhando em direção a mais 
progresso”, finaliza. 

Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

TUDO DE NOVO, 
MISTURADO AO 
MESMO TEMPO - 
Reforma agrária

Temos novamente 
o debate sobre a reforma 
agrária. São os mesmos 
personagens, os mes-
mos figurantes, a mes-
ma ideologia vendendo 
seu peixe.

São também os 
mesmos personagens, 
as mesmas ideologias 
negando.

Diante dos fatos não há argumentos. Vou 
fazer a pergunta necessária: para Candiota a 
Reforma Agrária foi boa?

A resposta é SIM. Foi muito boa. Povoou o 
nosso interior e trouxe dignidade às pessoas que 
chegaram aqui em estado deplorável. Creiam, eu 
vi e vivi a dor nos rostos e nos olhos das mães 
e avós; ajudei a secar as lágrimas do medo e da 
incerteza do futuro. Foram anos muito duros para 
os assentados de Candiota até que se ajustassem 
ao clima, à nova terra que se negava ao cultivo 
manual e animal.

Tudo se ajustou e o povo não é mais AS-
SENTADO, pois se tornou CIDADÃO candiotense. 
Seus filhos são filhos de Candiota, nossos irmãos 
de cidadania.

 O comércio de Candiota é desenvolvido e 
mantido pelo povo assentado. Quem acreditou 
hoje está rico. Muitos procuram um “eldorado” e 
não vêem o que está à sua frente.

MISTURADO – Reforma Agrária
Não há só virtudes na Reforma Agrária. Há 

muitos problemas que tem que ser enfrentados. 
O maior deles é IDEOLOGIA.  Este progra-

ma tem que ser programa de ESTADO. O “dono” 
disso é o ESTADO BRASILEIRO e não deve ser 
politizado. A nação brasileira é quem assenta 
e determina quando e onde vai implantar suas 
reformas.

Há muitos lotes em Candiota alugados para 
plantio de soja. Sabemos que há planos para 
compra de lotes para saciar a voragem do lucro. 
Isto é fatal.

Sabemos e reconhecemos o valor das ide-
ologias, seu poder e riqueza, mas o povo é maior.

VIVA CANDIOTA

Estamos de aniversário. Somos ainda uma 
cidade criança que vai se formando e misturando 
todos nós para formar um povo CANDIOTENSE.

Nosso município merece o povo trabalhador 
que tem.

Vamos abraçá-lo, cuidar como se cuida de 
uma criança. Candiota precisa de amor!
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Cerca de 400 imóveis da CGT estão à venda, 
tendo preferência de compra por parte dos atuais moradores

Prefeito de Candiota 
analisa avanços e 

dificuldades nestes 31 anos

Prefeito pela terceira 
vez, Luiz Carlos Fo-
lador, aos 53 anos, 

é a pessoa que mais go-
vernou a cidade nestes 31 
anos. Foi prefeito de 2008 
a 2016, voltando a vencer 
as eleições em 2020, após 
ter trocado o PT pelo MDB.
Antes disso, foi secretário 
de Agropecuária do mu-
nicípio e vereador, bem 
como, dirigente partidário 
e técnico da Emater local.
Nestes 31 anos, Folador faz 
uma análise da sua trajetória 
e da cidade, que meio que se 
confundem.

AVANÇOS E DIFICULDA-
DES – Em sua fala, o prefei-
to ressaltou que o município 
passou por diversos avanços 
ao longo dos anos, tendo 
o começo com a primeira 
gestão liderada pelo ex-
-prefeito Odilo Dal Molin. 
“Assumiu, estruturou a 
Prefeitura e garantiu toda a 
parte de água e saneamento 
básico”, lembrou Folador. 

Além disso, o atual 
governante relembrou suas 
gestões passadas, citando 
conquistas como pavimen-
tação, a recuperação do 
asfalto da Vila Residencial e 
a construção de três núcleos 
habitacionais, resultando 
em aproximadamente 500 
moradias no município. “Fi-
zemos vários programas de 
desenvolvimento, lutamos 
pela Fase C e conseguimos, 
lutamos pela Usina Pampa 
Sul e conseguimos”, des-
tacou.

O prefei to ainda 
ressaltou o trabalho fun-
damental promovido pela 
Comissão de Emancipação 
liderada pelo ex-vereador 
Tailor Lima.

Em relação ao seu 
legado, Luiz Carlos afirma 
que já está deixando, prin-
cipalmente com a revitali-
zação completa da rodovia 
Miguel Arlindo Câmara 
(MAC), que foi reivindi-

Luiz Carlos Folador é recordista em comandar a cidade, estando no seu terceiro mandato

cada por 30 anos, segundo 
ele. “Existem alguns pontos 
a serem recuperados em 
função do excesso de peso 
e de carga que recebemos, e 
que não é só do município 
de Candiota. Mas a obra foi 
entregue e paga com tudo 
certinho”, destacou. 

Seguindo na mesma 
linha, os destaques que 
ele enumera são voltados 
à iluminação de LED, im-
plantação do Polo Educa-
cional, creche na sede do 
município, recuperação e 
aquisição de novas máqui-
nas e caminhões para as 
estradas, veículos doados 
para a Secretaria de Saúde, 
entre outros avanços. Fola-
dor também citou o período 
da pandemia da Covid-19, 
relembrando que a cidade 
foi referência em matérias 
de jornais local, regional e 
estadual. O prefeito para-
benizou o trabalho ex-se-
cretário de Saúde, Fabrício 
Moraes e sua equipe, pela 
luta incansável diariamente. 

ESTIAGEM - Outro tópico 
mencionado pelo prefeito 
foi em relação à estiagem, 
destacando que o seu go-
verno nunca titubeou e 
não deixou de atender as 
famílias mais necessitadas. 
“Este período que ninguém, 
em sã consciência, poderá 

História de Folador se confunde com os 31 anos de Candiota

delegar a responsabilidade 
de um fator climático. Não 
depende do prefeito, do 
secretário ou do pequeno 
agricultor que está sendo 
atingido. São mais de 350 
municípios simultanea-
mente impactados. Conse-
guimos caminhões-pipas 
para atender as famílias, 
adquirimos silagem por 
meio das Cooperativas. Os 
produtores de leite foram 
atendidos todos os dias, des-
de o ano passado, e também 
neste ano, com o repasse de 
recurso na ordem de R$ 400 
mil para diminuir o impac-
to”, esclareceu. 
Ainda, Folador destacou 
que ninguém poderá achar 
culpados em relação à seca. 
“Fora isso, nós colocamos 
à disposição dos pequenos 
produtores duas escavadei-
ras hidráulicas, trabalhando 
e atendendo 500 famílias. 
Contra nossa vontade ainda 
não conseguimos atender 
a todos, pois o cobertor é 
curto. O nosso grupo foi 
em busca de alimentos em 
nível federal para atender as 
famílias, que chegarão nas 
próximas semanas. Tenho 
certeza do dever cumprido, 
e ninguém poderá buscar 
culpados”, disse. 

MANDATO – Ao analisar 
o atual mandato, Folador 

concorda que é um dos mais 
difíceis por toda a conjuntu-
ra, como pandemia, estia-
gem e uma crise econômica 
mundial agravada por uma 
guerra. “Esse mandato tem 
o maior impacto econômi-
co, pois milhares de pessoas 
lamentavelmente perderam 
seus empregos, pessoas 
perderam seus negócios 
e a economia mundial foi 
impactada em razão de uma 
pandemia”, mencionou o 
prefeito, citando a falta do 
transporte escolar em razão 
da Covid-19. “Só para ter 
uma ideia, em 2020, nós não 
tivemos transporte escolar 
para as crianças em função 
da doença”, relembrou. 

FUTURO - Ao finalizar, 
Luiz Carlos afirma que 
Candiota é  uma cidade pro-
missora, e uma das que mais 
cresce na região. “Aqui as 
pessoas são acolhidas. As 
crianças, os jovens, os ado-
lescentes, os idosos e todos 
aqueles que aqui vêm, são 
acolhidos por todos nós,  
independente de qualquer 
coisa. Candiota é uma ci-
dade que acolhe e recebe, e 
o município cuida bem na 
assistência social, na saú-
de, na educação, etc. Este 
é o maior legado. A maior 
obra é cuidar das pessoas”, 
encerrou. 

24 a 27 de março de 2023

* Doutorando em Direito Constitucional pelo Instituto Brasiliense de 
Direito Público (IDP/DF), Mestre em Direito Público pela Unisinos/RS, Pós-
graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em Direito Eleitoral 
(Verbo Jurídico), Graduado em Direito pela Urcamp/RS, Membro Fundador 
da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político (ABRADEP), Membro 
da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF, Professor da Pós-graduação 
em Direito Eleitoral da Universidade Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), 
Advogado, Sócio Fundador da Barcelos Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

Será lançado, no dia 
28 de março, na sede do 
IDP, em Brasília-DF, o livro 
“Precedentes Judiciais no 
Processo Penal Brasilei-
ro” (editora Amanauense, 
2023), organizado/coorde-
nado por Danyelle Galvão. 
Danyelle é professora do 
IDP, Doutora e Mestre pela 
Universidade de São Paulo, 
além de advogada. É autora 
de vários artigos jurídicos em 
matéria penal e processual pe-
nal. E de livros, de igual modo, dentre eles uma bela 
obra chamada “Precedentes Judiciais no Processo 
Penal”, fruto da sua tese de doutorado defendida junto 
ao Largo de São Francisco (escola de Direito da USP). 

O livro é derivado da disciplina “Fundamenta-
ção das decisões e precedentes judiciais”, ofertada no 
Doutorado em Direito do IDP, cursado pelo colunista. 
E é resultado da produção acadêmica decorrente dos 
encontros ocorridos durante o segundo semestre de 
2021 e o primeiro de 2022 no âmago da matéria. 
O lançamento contará com palestra do ministro do 
Superior Tribunal de Justiça (STJ) Rogerio Schietti 
Cruz. Haverá emissão de certificado com carga de 
uma hora.

O livro conta com apresentação da professora, 
assim como texto dela e de outros vários colegas. Ao 
todo são vinte e cinco textos. E os (as) autores (as) 
são: Guilherme Barcelos, Daniela Maciel Peçanha 
Santana Barbosa, Diogo Thomson de Andrade, Mar-
cela Rodrigues de Siqueira Vicente, Pedro Henrique 
Ferreira Marques, Bruno Martins Torchia, Paulo 
Osório Gomes Rocha, Carlos Márcio Rissi Macedo, 
Francisco Livelton Lopes Marcelino, Bruno Giovani 
Lima Souza, Adilson Cunha Silva, Paulo Augusto Mo-
reira Lima, Guelber Caetano Chaves, Danilo Mendes 
Sady, Simone Camargo, João Rafael Amorim Souza 
Pereira, Fernando Pereira de Azevedo, Catharina 
Estrella Ballut, Fábio José Nunes Souto, Raoni Cézar 
Diniz Gomes, Lygia Assis Cunha Ferreira, Adriana 
Kinoshita, Fernanda Pereira da Silva Machado e 
Felipe Rocha Deiab.

Em sua apresentação, Danyelle Galvão afirma 
que “as discussões sobre a adoção (ou não) de um 
sistema de precedentes no Brasil ganharam forças 
nos últimos anos, especialmente com o advento do 
Código de Processo Civil em 2015. Apesar da ausên-
cia de disposições legais específicas para o âmbito 
criminal sobre o tema, a preocupação em concretizar 
realmente a segurança jurídica e a igualdade de tra-
tamento de situações análogas ou idênticas também 
teve um destaque maior nos Tribunais Superiores”. 
Logo, o objetivo da obra foi “apresentar publicamente 
o debate das ideias e críticas apresentadas durante os 
encontros das duas diferentes turmas da disciplina”, 
com o“interesse de reunir os trabalhos apresentados 
pelos alunos nesta coletânea”. Ela destaca, ainda, 
que “os encontros na pós-graduação englobaram 
discussões sobre a possibilidade de aplicação do 
regramento processual civil para o âmbito penal, 
as congruências e divergências apresentadas pela 
doutrina, jurisprudência e legislação, incluindo os 
regimentos internos dos tribunais superiores”. 

Por sua vez, em meu texto procurei abordar o 
artigo 926 do CPC/15, cuja disposição é no sentido 
de que “os juízes e tribunais devem manter sua juris-
prudência estável, íntegra e coerente”. Porém, o que 
é isto, a estabilidade, a coerência, a integridade? De 
onde partiu a redação? Qual o significado do texto 
legal? Daí que o artigo que apresentei visou desvelar 
os limites semânticos do texto contido no aludido dis-
positivo, notadamente quanto à coerência e à integri-
dade, desenvolvendo os respectivos marcos teóricos 
subjacentes ao advento da redação, os significados 
do comando normativo e, por fim, a relevância dele, 
como uma garantia de igualdade, não apenas perante 
a lei, masperante o Direito. 

Desse modo, fica aqui,ao fim e ao cabo, o 
convite à aquisição e à leitura da obra. E o convite 
ao comparecimento, no mais, a quem estiver por 
Brasília-DF. Lá estarei eu. Até a próxima! 

* Guilherme Barcelos

Precedentes judiciais Precedentes judiciais 31 ANOS ANOS DE HULHA E CANDIOTA 
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A sustentabilidade como motor de CandiotaA sustentabilidade como motor de Candiota

Nelson Kadel Jr.

SUSTENTABILIDADE

No dia do aniversário de emancipa-
ção de Candiota, é importante refletirmos 
sobre o conceito de sustentabilidade, 
especialmente considerando que a cidade 
é considerada a capital nacional do car-
vão, ao mesmo tempo que agrega a sua 
economia a exploração de calcário, uma 
vasta área de plantação de soja, eucalipto, 
oliveiras e uva. Sendo essa pluralidade de 
opções que faz de nosso município um 
exemplo de integração estruturada.

Ao mesmo tempo, sabemos que 
a sustentabilidade é um conceito que se 
baseia na ideia de que as ações humanas 
devem ser realizadas de forma a garantir a 
preservação do meio ambiente e a qualidade de vida das pessoas, 
tanto no presente quanto no futuro.

Além disso, a sustentabilidade também envolve a promoção 
de mudanças nos hábitos e comportamentos da população, para 
que sejam mais conscientes em relação ao consumo e ao descarte 
de produtos e resíduos. A educação ambiental é fundamental para 
isso, e deve ser incentivada desde a infância.

A cidade de Candiota possui todo o potencial para se tornar 
uma referência em sustentabilidade, não só para a região sul, mas 
também para todo o estado do Rio Grande do Sul. Para isso, é 
preciso que todos os atores envolvidos – empresas, governos e 
sociedade civil – atuem de forma colaborativa e comprometida 
com o meio ambiente e com as gerações futuras.

Neste dia de celebração, é importante que todos reflitam 
sobre a importância da sustentabilidade para a cidade de Candiota 
e para o mundo como um todo. A adoção de práticas sustentáveis 
não apenas beneficia o meio ambiente e a qualidade de vida das 
pessoas, mas também pode gerar oportunidades econômicas e 
promover o desenvolvimento social.

Baixinho tem 
percepção 
positiva 
sobre a 
emancipação 
e o futuro de 
Hulha Negra

24 a 27 de março de 20231010 ESPECIAL/OPINIÃO

Prestigie as sessões ordinárias todas as quintas-feiras a partir das Prestigie as sessões ordinárias todas as quintas-feiras a partir das 
14h. Assista presencialmente ou pela internet, através do site14h. Assista presencialmente ou pela internet, através do site

www.camarahulhanegra.rs.gov.brwww.camarahulhanegra.rs.gov.br

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha NegraCâmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha Negra
ROTEIRO DA SESSÃOROTEIRO DA SESSÃO
 ORDINÁRIA 09/03/2023 ORDINÁRIA 09/03/2023

EXPEDIENTE INTERNOEXPEDIENTE INTERNO
INDICAÇÕESINDICAÇÕES

  Do Vereador HUGO TRENCHI GARCIA Do Vereador HUGO TRENCHI GARCIA 
TEIXEIRA TEIXEIRA - 078/2023 - Solicita ao Poder Exe-- 078/2023 - Solicita ao Poder Exe-

cutivo a realização de obras de recuperação e reforma na ponte cutivo a realização de obras de recuperação e reforma na ponte 
do Salsinho.do Salsinho.
079/2023 - Solicita ao Poder Executivo a apresentação de um Plano 079/2023 - Solicita ao Poder Executivo a apresentação de um Plano 
Municipal de Combate à Seca, promovendo a limpeza de açudes e Municipal de Combate à Seca, promovendo a limpeza de açudes e 
a compra de alimento para o rebanho bovino do Município.a compra de alimento para o rebanho bovino do Município.
080/2023 - Solicita ao Poder Executivo a implantação de pontos 080/2023 - Solicita ao Poder Executivo a implantação de pontos 
de recolhimento de lixo nas comunidades do interior do Município.de recolhimento de lixo nas comunidades do interior do Município.
Do Vereador LUIZ GUSTAVO NUNES DIASDo Vereador LUIZ GUSTAVO NUNES DIAS - 081/2023 - Solicita  - 081/2023 - Solicita 
ao Poder Executivo a realização de obras de patrolamento e en-ao Poder Executivo a realização de obras de patrolamento e en-
cascalhamento nas estradas do Assentamento Abrindo Fronteiras.cascalhamento nas estradas do Assentamento Abrindo Fronteiras.
Do Vereador JORGE ANTÔNIO MOREIRA COELHODo Vereador JORGE ANTÔNIO MOREIRA COELHO - 082/2023 -  - 082/2023 - 
Solicita ao Poder Executivo a colocação de lixeiras na Rua Osmar Solicita ao Poder Executivo a colocação de lixeiras na Rua Osmar 
Cabral, em frente à residência do Sr. Israel.Cabral, em frente à residência do Sr. Israel.

DESPACHO ÀS COMISSÕES TÉCNICASDESPACHO ÀS COMISSÕES TÉCNICAS
Projeto de Lei Municipal nº 005/2023Projeto de Lei Municipal nº 005/2023 - Autor: PODER EXECU- - Autor: PODER EXECU-
TIVO - Assunto: Autoriza Contratação Temporária de Excepcional TIVO - Assunto: Autoriza Contratação Temporária de Excepcional 
Interesse Público de um Agente Comunitário de Saúde. Situação: Interesse Público de um Agente Comunitário de Saúde. Situação: 
BAIXA PARA AS COMISSÕES.BAIXA PARA AS COMISSÕES.

OORDEM DO DIA - VOTAÇÃO DE REQUERIMENTOSRDEM DO DIA - VOTAÇÃO DE REQUERIMENTOS
Requerimento nº 084/2023Requerimento nº 084/2023 - Autor: TANIRA RAMOS DOS SANTOS  - Autor: TANIRA RAMOS DOS SANTOS 

MARTINS - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município MARTINS - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município 
nos dias 14, 15 e 16 de Março do corrente, para acompanhar o nos dias 14, 15 e 16 de Março do corrente, para acompanhar o 
Movimento Pró Carvão em reuniões na Assembleia Legislativa e Movimento Pró Carvão em reuniões na Assembleia Legislativa e 
Secretarias de Estado, bem como para participar de reunião na Secretarias de Estado, bem como para participar de reunião na 
SDR, na cidade de Porto Alegre. A licença de que trata o presente SDR, na cidade de Porto Alegre. A licença de que trata o presente 
requerimento é com o fornecimento de diárias e com o fornecimento requerimento é com o fornecimento de diárias e com o fornecimento 
de transporte veicular.de transporte veicular.
Requerimento nº 085/2023 - Autor: LUIZ GUSTAVO NUNES DIASRequerimento nº 085/2023 - Autor: LUIZ GUSTAVO NUNES DIAS  
- Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município nos dias - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município nos dias 
14, 15 e 16 de Março do corrente, para acompanhar o Movimento 14, 15 e 16 de Março do corrente, para acompanhar o Movimento 
Pró Carvão em reuniões na Assembleia Legislativa e Secretarias de Pró Carvão em reuniões na Assembleia Legislativa e Secretarias de 
Estado, bem como para participar de reunião na SDR, na cidade de Estado, bem como para participar de reunião na SDR, na cidade de 
Porto Alegre. A licença de que trata o presente requerimento é com o Porto Alegre. A licença de que trata o presente requerimento é com o 
fornecimento de diárias e com o fornecimento de transporte veicular.fornecimento de diárias e com o fornecimento de transporte veicular.
Requerimento nº 086/2023 - Autor: RONALDO PEREIRA DA SIL-Requerimento nº 086/2023 - Autor: RONALDO PEREIRA DA SIL-
VAVA - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município nos dias  - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município nos dias 
14, 15 e 16 de Março do corrente, para acompanhar o Movimento 14, 15 e 16 de Março do corrente, para acompanhar o Movimento 
Pró Carvão em reuniões na Assembleia Legislativa e Secretarias de Pró Carvão em reuniões na Assembleia Legislativa e Secretarias de 
Estado, bem como para participar de reunião na SDR, na cidade de Estado, bem como para participar de reunião na SDR, na cidade de 
Porto Alegre. A licença de que trata o presente requerimento é com o Porto Alegre. A licença de que trata o presente requerimento é com o 
fornecimento de diárias e com o fornecimento de transporte veicular.fornecimento de diárias e com o fornecimento de transporte veicular.
Requerimento nº 087/2023 - Autor: GETÚLIO PORTORequerimento nº 087/2023 - Autor: GETÚLIO PORTO - Assunto:  - Assunto: 
Solicita licença para ausentar-se do Município nos dias 14, 15 e 16 Solicita licença para ausentar-se do Município nos dias 14, 15 e 16 
de Março do corrente, para acompanhar o Movimento Pró Carvão de Março do corrente, para acompanhar o Movimento Pró Carvão 
em reuniões na Assembleia Legislativa e Secretarias de Estado, bem em reuniões na Assembleia Legislativa e Secretarias de Estado, bem 
como para participar de reunião na SDR, na cidade de Porto Alegre. como para participar de reunião na SDR, na cidade de Porto Alegre. 
A licença de que trata o presente requerimento é com o fornecimento A licença de que trata o presente requerimento é com o fornecimento 
de diárias e com o fornecimento de transporte veicular.de diárias e com o fornecimento de transporte veicular.
Requerimento nº 088/2023 - Autor: DIEGO GARCIA RODRIGUESRequerimento nº 088/2023 - Autor: DIEGO GARCIA RODRIGUES  
- Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município no dia 17 - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município no dia 17 

de Março do corrente, para participar de Reunião na Secretaria de de Março do corrente, para participar de Reunião na Secretaria de 
Estado da Agricultura, na cidade de Porto Alegre. A licença de que Estado da Agricultura, na cidade de Porto Alegre. A licença de que 
trata o presente requerimento é com o fornecimento de meia-diária trata o presente requerimento é com o fornecimento de meia-diária 
e com o fornecimento de transporte veicular.e com o fornecimento de transporte veicular.
Requerimento nº 089/2023 - Autor: DALVIR ZORZIRequerimento nº 089/2023 - Autor: DALVIR ZORZI - Assunto:  - Assunto: 
Solicita licença para ausentar-se do Município nos dias 23 e 24 Solicita licença para ausentar-se do Município nos dias 23 e 24 
de Março do corrente, para participar de reuniões no INCRA e no de Março do corrente, para participar de reuniões no INCRA e no 
Gabinete do Deputado Federal Dionilso Marcon, na cidade de Porto Gabinete do Deputado Federal Dionilso Marcon, na cidade de Porto 
Alegre. A licença de que trata o presente requerimento é com o Alegre. A licença de que trata o presente requerimento é com o 
fornecimento de diárias e sem fornecimento de transporte veicular.fornecimento de diárias e sem fornecimento de transporte veicular.
Requerimento nº 090/2023 - Autor: DIEGO GARCIA RODRI-Requerimento nº 090/2023 - Autor: DIEGO GARCIA RODRI-
GUESGUES - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município  - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município 
nos dias 27, 28, 29 e 30 de Março do corrente, para participar da nos dias 27, 28, 29 e 30 de Março do corrente, para participar da 
XXIV Marcha a Brasília em Defesa dos Municípios, na cidade de XXIV Marcha a Brasília em Defesa dos Municípios, na cidade de 
Brasília. A licença de que trata o presente requerimento é com o Brasília. A licença de que trata o presente requerimento é com o 
fornecimento de diárias, com o fornecimento de transporte veicular fornecimento de diárias, com o fornecimento de transporte veicular 
e com o fornecimento de passagens aéreas.e com o fornecimento de passagens aéreas.
Requerimento nº 091/2023 - Autor: JORGE ANTÔNIO MOREIRA Requerimento nº 091/2023 - Autor: JORGE ANTÔNIO MOREIRA 
COELHOCOELHO - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município  - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município 
nos dias 27, 28, 29 e 30 de Março do corrente, para participar da nos dias 27, 28, 29 e 30 de Março do corrente, para participar da 
XXIV Marcha a Brasília em Defesa dos Municípios, na cidade de XXIV Marcha a Brasília em Defesa dos Municípios, na cidade de 
Brasília. A licença de que trata o presente requerimento é com o Brasília. A licença de que trata o presente requerimento é com o 
fornecimento de diárias, com o fornecimento de transporte veicular fornecimento de diárias, com o fornecimento de transporte veicular 
e com o fornecimento de passagens aéreas.e com o fornecimento de passagens aéreas.

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Pinheiro MachadoCâmara de Vereadores e Vereadoras de Pinheiro Machado
PAUTA DA SESSÃO ORDINÁRIA PAUTA DA SESSÃO ORDINÁRIA 
DO DIA DO DIA 21 DE MARÇO21 DE MARÇO DE 2023 DE 2023

Aprovação da Ata nº 08, Aprovação da Ata nº 08, de 14 de Março de 2023 – Ses-de 14 de Março de 2023 – Ses-
são Ordinária. são Ordinária. 

PROPOSIÇÕES PROTOCOLADAS:PROPOSIÇÕES PROTOCOLADAS:
PSDB - PSDB - Partido da Social Democracia Brasileira - 04Partido da Social Democracia Brasileira - 04
PPPP - Partido Progressista –02 - Partido Progressista –02
PDTPDT - Partido Democrático Trabalhista – 01 - Partido Democrático Trabalhista – 01

PROJETOS DE LEI PROTOCOLADOS:PROJETOS DE LEI PROTOCOLADOS:
Projeto de Lei nº 27/2023Projeto de Lei nº 27/2023, de Autoria do Poder Executivo, , de Autoria do Poder Executivo, 
que Dispõe sobre as Gratificações por Função – GF e da que Dispõe sobre as Gratificações por Função – GF e da 
outras providências e revoga a Lei 4205/2014.outras providências e revoga a Lei 4205/2014.
Projeto de Lei nº 28/2023Projeto de Lei nº 28/2023, de Autoria do Poder Executivo, , de Autoria do Poder Executivo, 
que Altera o At. 110 da Lei Municipal nº 2273/2002 a fim de que Altera o At. 110 da Lei Municipal nº 2273/2002 a fim de 
assegurar a licença por motivo de doença em pessoa da assegurar a licença por motivo de doença em pessoa da 
família para os Cargos Comissionados. família para os Cargos Comissionados. 

Projeto de Lei nº 29/2023Projeto de Lei nº 29/2023, de Autoria do Poder Executivo, , de Autoria do Poder Executivo, 

que Altera o parágrafo único do Art. 47 da Lei Municipal que Altera o parágrafo único do Art. 47 da Lei Municipal 
nº 4430/2022 a fim de regulamentar o número de Coor-nº 4430/2022 a fim de regulamentar o número de Coor-
denadores.denadores.
Projeto de Lei nº 30/2023Projeto de Lei nº 30/2023, de Autoria do Poder Executivo, , de Autoria do Poder Executivo, 
que Autoriza firmar convênio e repassar o valor de R$ que Autoriza firmar convênio e repassar o valor de R$ 
40.000,00 para Associação dos Estudantes de Pinheiro 40.000,00 para Associação dos Estudantes de Pinheiro 
Machado como auxílio no custeio das atividades nos anos Machado como auxílio no custeio das atividades nos anos 
de 2023 e 2024.de 2023 e 2024.

PARECERES DAS COMISSÕES:PARECERES DAS COMISSÕES:
VEREADORA MAGDA MARA PINTO AFONSOVEREADORA MAGDA MARA PINTO AFONSO - Res- - Res-
ponsável pela relatoria do ponsável pela relatoria do Projeto de Lei nº 20/2023Projeto de Lei nº 20/2023, de , de 
Autoria do Poder Executivo, que Cria o Banco Municipal de Autoria do Poder Executivo, que Cria o Banco Municipal de 
Materiais Ortopédicos no Município de Pinheiro Machado/Materiais Ortopédicos no Município de Pinheiro Machado/
RS, na Comissão de Legislação, Justiça e Redação Final, RS, na Comissão de Legislação, Justiça e Redação Final, 
realizada dia 27 de fevereiro de 2023. (Voto favorável a realizada dia 27 de fevereiro de 2023. (Voto favorável a 
tramitação da matéria).tramitação da matéria).

VEREADOR ELITON RODRIGUES EROHINVEREADOR ELITON RODRIGUES EROHIN - Respon- - Respon-
sável pela relatoria do sável pela relatoria do Projeto de Lei nº 20/2023Projeto de Lei nº 20/2023, de , de 
Autoria do Poder Executivo, que Cria o Banco Municipal Autoria do Poder Executivo, que Cria o Banco Municipal 

SESSÕES ORDINÁRIAS TODAS AS SESSÕES ORDINÁRIAS TODAS AS 
TERÇAS-FEIRAS, A PARTIR DAS 18hTERÇAS-FEIRAS, A PARTIR DAS 18h

de Materiais Ortopédicos no Município de Pinheiro Machado/de Materiais Ortopédicos no Município de Pinheiro Machado/
RS, na Comissão de Orçamento, Finanças e Contas Públi-RS, na Comissão de Orçamento, Finanças e Contas Públi-
cas, realizada dia 14 de março de 2023. (Voto favorável a cas, realizada dia 14 de março de 2023. (Voto favorável a 
tramitação da matéria).tramitação da matéria).

PROJETO DE LEI EM VOTAÇÃO:PROJETO DE LEI EM VOTAÇÃO:
Projeto de Lei nº 20/2023Projeto de Lei nº 20/2023, de Autoria do Poder Executivo, , de Autoria do Poder Executivo, 
que Cria o Banco Municipal de Materiais Ortopédicos no que Cria o Banco Municipal de Materiais Ortopédicos no 
Município de Pinheiro Machado/RS. Município de Pinheiro Machado/RS. 

MOÇÃO EM VOTAÇÃO:MOÇÃO EM VOTAÇÃO:
MOÇÃO N°0004/2023MOÇÃO N°0004/2023 - A Vereadora Elizete Baldez Peraça,  - A Vereadora Elizete Baldez Peraça, 
requer que, após deliberada em plenário, seja conferida uma requer que, após deliberada em plenário, seja conferida uma 
MOÇÃO DE APLAUSOS, conforme o art. 113 do Regimento MOÇÃO DE APLAUSOS, conforme o art. 113 do Regimento 
Interno desta Casa Legislativa, ao Prefeito Ronaldo Madruga Interno desta Casa Legislativa, ao Prefeito Ronaldo Madruga 
e ao Vice-Prefeito Rogério Moura pelo excelente trabalho e ao Vice-Prefeito Rogério Moura pelo excelente trabalho 
prestado para o município.prestado para o município.

31 ANOS ANOS DE HULHA E CANDIOTA 

Vereador de primeiro mandato, o pinheirense de 
nascimento, mas já hulhanegrense de coração, 
Luiz Gustavo Dias, o popular Baixinho da 

Patrola – pois sua profissão sempre foi patroleiro, fez 
uma pequena avaliação dos 31 anos do município à 
pedido do jornal.

Baixinho foi eleito presidente do Legislativo 
para a gestão 2023 e avalia positivamente essas mais 
de três décadas de história. “Destes 31 anos de eman-
cipação, nosso município evoluiu em infraestrutura, 
comércio, temos o saneamento básico 90% concluído. 
O calçamento estamos com praticamente 70% do nos-

Presidente da Câmara avalia 
os 31 anos de Hulha Negra

so município já concluído e nosso comércio cada vez 
mais sendo fortalecido com empreendimentos novos 
que nos favorece sem precisarmos ir para cidades 
vizinhas. Na educação, proporcionamos o estudo 
desde os anos iniciais até a faculdade”, destaca.

O líder do Legislativo ainda destaca que é 
preciso avançar e isso com certeza vai acontecer 
com a união de todos. “Nosso comprometimento 
sem dúvida é grande para que possamos cada vez 
mais agir em prol a nossa comunidade e parabenizo 
aqui os 31 anos de emancipação que nos enche de 
orgulho”, destaca o parlamentar.



ESPECIAL/POLÍTICA 24 a 27 de março de 2023 1111

Por dentro dos 
Legislativos

ATAÍDES DA SILVA (PT) – Disse que as estradas do interior sofreram 
com as recentes chuvas e que alguns locais ficou complicada a situ-
ação. O vereador afirmou que falou com o secretário de Obras, que 
prometeu que as máquinas vão chegar nesses locais mais difíceis, 
especialmente nas comunidades da Madrugada e Fundos.

MARCELO GREGÓRIO (PSDB) – Fez relato da viagem a Porto 
Alegre, juntamente com outros três vereadores, quando estiveram na 
Assembleia e no governo do Estado no sentido da sensibilização para 
a transição energética justa (TEJ) que contemple o carvão mineral e 
a carboquímica. Também se referiu a uma audiência com o secretário 
de Habitação e Regularização Fundiária estadual, Fabrício Peruchin, 
quando se tratou de uma nova adutora de água para Candiota e 
também da construção de moradias.

FABIANO AQUERE (sem partido) – Elogiou a reforma da quadra 
do Seival, além de se referir e parabenizar a organização do Circuito 
Dandô de Música, que ele apoiou quando secretário municipal. 
Também assinalou que esteve na Conferência Municipal de Saúde, 
elogiando o evento. Se referiu ainda 
ao torneio de futebol realizado no 
fim de semana em Seival. Ao fim 
disse não ter ficado satisfeito com a 
resposta da Equatorial Energia sobre 
não ter uma equipe fixa em Candiota.

LUANA VAIS (PT) – Parabenizou 
a equipe feminina do Corinthians 
Candiotense, que completou 25 anos 
de fundação, assinalando que fazer 
futebol feminino é uma espécie de re-
sistência. Defendeu políticas públicas 
para incentivar esta modalidade es-
portiva. Reforçou que cumpre o papel 
fiscalizador da vereança, quando protocolou requerimentos sobre a 
rodovia Miguel Arlindo Câmara (MAC). Criticou o fato dos professores 
da Educação Infantil que passaram no processo seletivo não terem 
vale-alimentação e com salário base de R$ 1,9 mil, segundo ela, um 
dos menores da região, sendo que Candiota era referência. Cobrou o 
envio do projeto para que esses profissionais tenham direito ao vale.  

GILDO FEIJÓ (MDB) – Anunciou uma emenda parlamentar dos de-
putados Alceu Moreira e Luciano Silveira para o município, no valor 
de R$ 420 mil e que deve ser destinada para uma associação rural, 
no sentido de amenizar os efeitos da estiagem. Elogiou a aquisição 
de uma retroescavadeira nova, que deve auxiliar inclusive na manu-
tenção das estradas, dizendo que não falta esforço e dedicação da 
atual gestão do município para resolver os problemas, lembrando que 
Candiota tem mais de 1000km de estradas para cuidar.  

FABRÍCIO MORAES (MDB) – Fez um pequeno relato de seu período 
a frente da Secretaria de Saúde, lembrando do enfrentamento à pan-
demia de Covid-19, os momentos difíceis, mas também gratificantes, 
como a vacinação de toda a população, com aplicação de 31 mil 
doses. Disse ter sido um período desafiador e de muito aprendizado, 
agradecendo o carinho da comunidade e dos profissionais da saúde.

DANILO GONÇALVES (PT) – Afirmou que alguns trechos de estradas 
estão bons, mas que a maioria está ruim. Disse que como previu, 
bastou um pouco de chuva para os problemas aparecerem. Reclamou 
que um cidadão pagou um caminhão particular para fazer a retirada de 
um material, denunciando que outros que não precisam são ajudados 
pelo município. Pediu que tenha igualdade para todos.

HULDA ALVES (MDB) – Relatou as agendas que participou em Porto 
Alegre sobre a transição energética justa (TEJ) e na defesa do carvão 
mineral, além da audiência na Secretaria da Agricultura para tratar 
sobre a ponte do rio Jaguarão. Também destacou a participação de 
uma reunião em Candiota da Frente Parlamentar de Segurança no 
Campo. Ainda, assinalou, parabenizando a iniciativa, que palestrou na 
escola Jerônimo Mércio da Silveira sobre a questão da violência da 
mulher. Por fim, parabenizou o colega Fabrício por ter sido reconduzido 
à Coordenadoria Regional do MDB. 

Candiota
Resumo dos pronunciamentos feitos na tribuna durante 

sessão ordinária do dia 20 de março de 2023

Cerca de 400 imóveis da CGT estão à venda, 
tendo preferência de compra por parte dos atuais moradores

Presidente da Câmara 
lembra que carregou a 

máquina de escrever que 
confeccionou os primeiros 

documentos oficiais de Candiota

Marce lo  Menezes 
Gregório, 51 anos, 
é um candiotense de 

corpo e alma. Nos 31 anos de 
emancipação, foram poucos 
os momentos em que ele não 
participou. Com apenas  21 
anos, já foi investido pelo 
primeiro prefeito da cidade, 
Odilo Dal Molin, como se-
cretário de governo. 

Na conversa com o 
TP, ele lembrou que car-
regou uma máquina de es-
crever para o antigo hotel 
– hoje Centro Administra-
tivo da CGT Eletrosul, na 
Vila Residencial (sendo lá a 
sede da Prefeitura de forma 
improvisada). Pela máquina 
foram redigidos os primei-
ros documentos oficiais do 
novo município lá nos idos 
de 1993. 

Marcelo, além de 
ocupar secretarias, foi vere-
ador (1997-2000), presidiu a 
Câmara, foi eleito vice-pre-
feito (2001-2004) e prefeito, 
quando governou o municí-
pio de 2005 a 2008. Agora 
voltou a política, depois de 
alguns anos afastado, tendo 
ficado na primeira suplên-
cia do PSDB nas eleições 
para a vereança em 2020, 
mas assumindo a cadeira 
em 2021 e sendo eleito por 
unanimidade para presidir a 
Câmara em 2023. Portanto, 
como visto, ele passou por 
todos os cargos públicos que 
um município pode oferecer.

Na avaliação que faz 
agora, Marcelo entende que 
esses 31 anos foram de evo-
lução e desafios. “Candiota 
se posicionou e se fortaleceu 
como uma cidade de po-
tencial tanto do ponto vista 
industrial como turístico”, 
assinala.

Os avanços são no-
tórios, segundo ele, dizen-
do que ela oferece não só 
aos candiotenses, mas aos 
moradores eventuais e tra-
balhadores que vem dos 
municípios vizinhos, um 
desenvolvimento econômico 
que se esparrama regional-
mente. 

No meio rural, os pro-
dutores de soja já consegui-
ram se consolidar mais, po-
rém a monocultura é sempre 
um problema, na sua visão. A 
bacia leiteira é uma realidade 

Marcelo faz uma análise dos 31 anos de emancipação da Capital Nacional do Carvão

e as sementes olerícolas é 
outro setor importante. “Vejo 
a produção primária também 
com mais robustez. Tanto é 
verdade que o nosso homem 
do campo vem, investe e 
gasta na cidade, fortalecendo 
nosso comércio, fazendo a 
interlocução entre campo e 
cidade, sendo isso fundamen-
tal”, analisa.

MENOS PATERNALISMO 
- Para o agora presidente 
da Câmara, sua passagem 
como prefeito foi para que se 
tivesse um município menos 
paternalista, onde o poder 
público pudesse concentrar 
esforços e investimentos em 
saúde, educação e infraestru-
tura. Citou como exemplos 
a retirada da Prefeitura do 
então hospital e se criando 
uma Fundação mantenedora, 
assim como no transporte 
coletivo, que foi repassado 
à iniciativa privada, melho-
rando a qualidade do servi-
ço, sem aumento de tarifa. 
Ainda, Marcelo lembrou 
a tentativa de implantação 
dos hidrômetros para dar 
início a novos investimen-
tos no sistema de água e até 
repassá-lo para a Companhia 
Riograndense de Sanea-
mento (Corsan), sendo que 
até hoje a situação é um 
problema sério.

IDENTIDADE – O presi-
dente do Legislativo ainda 
vê como desafio o forta-
lecimento da identidade 
local, fazendo surgir cada 
vez mais um sentimento 
de pertencimento de quem 
aqui escolheu para morar, 

Marcelo Gregório começou sua vida pública em Candiota aos 21 anos

pois Candiota é forjada e 
construída por migrantes em 
sua grande maioria.
Ele analisa que os núcleos 
urbanos distantes também 
são um fator de dificuldade 
na formação da identidade 
candiotense.

CARVÃO - Marcelo enxerga 
que os desafios da questão 
dos usos do carvão mineral 
é a principal luta e tarefa do 
momento, que todos preci-
sam defender, por intermé-
dio da chamada transição 
energética justa (TEJ). Ele 
advoga a busca de novas 
tecnologias, a implantação 
do polo carboquímico, de 
toda uma indústria e cadeia 
que poderão vir com esses 
novos investimentos, como 
por exemplo dos fertilizan-
tes, metanol e gás natural, 
sendo a partir desses três 
produtos a virada de chave 
e a continuação da explo-
ração da riqueza do carvão, 
com novas oportunidades de 
geração de renda e emprego.

DESAFIOS - O líder da Câ-
mara vê que a estiagem é 
recorrente e o desafio é se 
ter capacidade de armaze-
nar da água de superfície. 
Opina que é preciso se fazer 
investimentos numa rede 
adutora de água para abas-
tecer também a zona rural, 
bem como, uma rede de 
energia confiável, sem tantas 
quedas, além de melhorar a 
qualidade neste setor.

CÂMARA - Disse que o 
Legislativo faz parte do 
processo e está inserido 

neste contexto diário de 
busca de melhorias, nessa 
parceria institucional com 
o Executivo. “Somos um 
poder independente, mas 
sempre sensíveis aos anseios 
da comunidade. Foi assim 
no aporte de R$ 200 mil que 
fizemos recentemente para o 
combate à estiagem, com re-
dução de despesas internas. 
Temos então esse sentimen-
to, essa sensibilidade e me 
comprometo a ser assim 
enquanto estiver à frente da 
mesa diretora. Além disso, 
dando ferramentas e con-
dições para todos os verea-
dores e vereadoras possam 
executar da melhor maneira 
possível os seus mandatos, 
seja no município, no Estado 
e na União”, assinala.

MENSAGEM – Para Marce-
lo os desafios estão postos. 
“Mas o mais importante é 
a gente saber que dentro 
do contexto de município o 
desenvolvimento não está 
atrelado a projetos fara-
ônicos. Tudo é dentro de 
nossa realidade: carvão, 
agricultura familiar, turismo, 
diversificação da economia 
com novas tecnologias e 
o oferecimento de empre-
go, porque aí é a base de 
tudo, pois quando as pessoas 
ganham dignamente seus 
salários, elas tem poder de 
investimento e autoestima, 
sem falar na expansão do 
comércio. Foram 31 anos 
bem vividos, com vários 
partidos exercendo o poder 
político e todos eles dando as 
suas contribuições. Estamos 
no caminho certo”, finaliza.

31 ANOS ANOS DE HULHA E CANDIOTA 
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Confira a programação de 
aniversário dos dois municípos

31 ANOS ANOS DE HULHA E CANDIOTA 

Nesta sexta-feira, dia 24 de março, Candiota e Hulha 
Negra festejam os seus aniversário de emancipação. 
Em ambas as cidades é feriado municipal.

CANDIOTA - Na Terra do Carvão a comemoração está 
marcada para começar às 15h, na praça central do município. 
Haverá mateada, brinquedos infláveis, pipoca para as crian-
ças, praça de alimentação e mostra de cursos da Universidade 
da Região da Campanha (Urcamp). 

Além disso, a tarde será abrilhantada pela apresenta-
ção dos alunos do projeto Canto Moleque nas Escolas, que 
está marcada para começar às 15h30. Já na parte da noite, 

a banda Portal 4 estará no comando da festa que terminará 
por voltas das 21h30. 

HULHA NEGRA- No município, as comemorações estão 
sendo realizadas ao longo da semana. Mas este dia 24, será 
marcado pelo baile de apresentação das Soberanas da 25ª 
Festa do Colono. O evento começará a parir das 22h30, no 
Ginásio municipal, com o show de abertura embalado pelo 
grupo Marcas do Sul. Logo em seguida, a noite ficará a cargo 
do grupo Tchê Guri. 
 Os ingressos são vendidos apenas na hora, com o 
valor de R$30,00. 



ESPECIAL 24 a 27 de março de 2023 1313

Apaixonado por Candiota
31 ANOS ANOS DE HULHA E CANDIOTA 

Duda Belo está desde os 6 anos 
de idade em Candiota

Ativo em sua comunidade, 
Duda Belo veio para Candiota 
quando tinha apenas 6 anos de 
idade para morar com o seu pai 
que trabalhava na CEEE, e afir-

mou que sempre foi apaixonado pela cidade. “Quan-
do eu vinha pra cá achava um máximo, e quando eu 
vim morar com o pai foi a glória”, relembrou Duda, 
que até então morava com sua avó em Bagé. 

Com apenas 12 anos, Duda começou a traba-
lhar em um mercado na Vila Operária. Já aos 14 anos, 
foi chamado para trabalhar na usina. “Eu comecei 
a trabalhar na Usina (Fase A e B) e nunca mais saí, 
fiquei ali até me aposentar em 2019 quando já era 
CGTE”, afirmou. 

Em relação a cidade, Duda lamentou a dis-
tância dos bairros. “Os bairros ficam longe um do 
outro, e sendo perto seria até mais fácil de gerenciar. 
Mas é uma cidade boa de morar, claro que já foi 
60% melhor, mas continua boa pela tranquilidade”, 
ressaltou. 

Sobre as melhorias, Duda disse que é preciso 
ter mais indústrias diversificadas. “Os jovens estão 
indo embora de Candiota por ser concentrada apenas 
nas empresas existentes, e que não tem capacidade 
para dar emprego para todos. Inclusive, minha filha 
e meu filho foram embora por isso”, disse, afirmando 
que fica chateado por isso. “É bem diferente da época 
do meu pai, que tinha emprego para todos os lados. 
Não tendo usina, não tem emprego e até o comér-
cio sofre”, afirmou, fazendo referência ao período 
de construção das usinas, quando o movimento na 
cidade é maior. 

Não moraria em outro 
lugar senão a Hulha

Em Huha Negra, conversamos com Neusa 
Maria Malagues, 72 anos, que vivenciou todos os 
governos desde a emancipação da cidade. Dona 
Neusa nasceu em outra região e só depois veio para 
Hulha Negra. “Trabalho em Hulha desde antes 
da emancipação, desde quando pertencia a Bagé. 
Antes da emancipação trabalhava como servente 
de merendeira, e quando passei para a Prefeitura, 
fazia café e limpeza”, recorda. 

Em relação as melhorias na cidade, dona 
Neusa afirma que está bem melhor. “A cidade 
melhorou muito desde a emancipação, tudo está 
bonito e bem organizado, é um lugar tranquilo e 
eu não moraria em outro lugar. Nestes 31 anos 
conheci todos os governantes”, afirmou. 

‘Moro em Hulha Negra desde 1985”, lem-
bra com saudosismo do início, quando a Prefeitura 
funcionava na escola. “O prefeito na época, o 
Marco Antônio (Ballejo Canto), começou umas 
obras e para fechar a escola tínhamos que calçar 
as portas com paus de eucalipto, que eram pesados 
e a gente forcejava muito”, contou. Dona Neusa 
é mãe de quatro filhos e avó do atual vereador do 
município Diego Rodrigues (PP). Dona Neusa mora em 

Hulha desde 1985

Fotos: Arquivos pessoais TP



Equipe Garra Feminina de Pelotas conquistou a primeira colocação
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Por dentro dos 
Legislativos

LIDIA MARIA SOARES (PP) - A vereadora 
disse que quem está participando das reu-
niões está acompanhando que são muitos 
pedidos para o prefeito atender, e pediu 
para que os colegas diminuam um pouco. 

ANTÔNIO PRESTES (PT) – A poiou todos 
os pedidos de providências dos colegas, 
ressaltando o pedido do vereador Diego. 
Antônio citou que seus pedidos estão sendo 
repetidos, pois só assim consegue uma 
resposta. Falou sobre o encascalhamento 
no interior do município, destacando que 
este é o momento de realizar o trabalho 
antes da chegada do inverno. 

MÁRIO TEIXEIRA (PT) - Disse que concorda com os colegas, e falou sobre a 
escola Assis Brasil, onde recebeu dois vídeos com alunos com água na altura 
da canela dentro do educandário. Afirmou que da maneira que está, é melhor 
terminar as obras e começar as aulas depois, pois é vergonhoso. Além disso, o 
vereador disse que é falta de gestão e afirmou que se continuar fazendo seus 
pedidos e não ser atendido, não comparecerá mais nas reuniões. 

VIVIANE ALBUQUERQUE (PP) - Agradeceu os colegas pelo apoio, e disse ao 
vereador Diego que o pedido das pontes foi muito bem colocado. Além disso, 
a vereadora citou as cisternas, pois é preciso pensar no armazenamento da 
água. Afirmou que é preciso começar a realização de projetos para o armaze-
namento da água, principalmente em açudes. Falou sobre a parceria com a 
CMPC Celulose, e afirmou que o município tem uma parceria com a empresa, 
que inclusive prometeu ajudar com as lixeiras na cidade, destacou Viviane. 
Além disso, enfatizou que esta semana foi muito importante. 

DIEGO MARQUES (PT) - Agradeceu o apoio dos colegas, e ressaltou que é 
preciso conscientizar a população em relação aos animais soltos na cidade. 

MARCO ANTONIO COSTA (PT) - Concordou com o vereador Diego, e destacou 
que também viu pessoas abandonando os animais da cidade. Afirmou que é 
importante lutar por novos programas para habitação, dizendo que o governo 
municipal precisa cumprir com os já existentes. O vereador disse que é preciso 
correr atrás de melhorias, mas que o poder executivo precisa realizar. 

ELENICE MENDES (PT) - Apoiou os colegas vereadores em seus pedidos e 
indicações, e afirmou que é preciso dar o ponta pé inicial em relação a coloca-
ção de ar condicionado nos Postos de Saúde. Destacou que se os vereadores 
destinarem um pouco de suas emendas, boa parte dos problemas podem ser 
solucionados e não precisarão esperar somente pelo Poder Executivo. 

ARILDO MEDEIROS (PP) - Também apoiou as indicações dos vereadores, e 
ressaltou que a colocação de cisternas irá sanar o problema de muitos mora-
dores do interior. Em relação ao canil, o vereador destacou que o município 
não tem condições de manter o projeto sozinho e afirmou que é muito mais 
complicado do que parece ser. Disse que o mais importante é a conscientização 
da população. 

NÁDIA VENÂNCIO (PT) - Falou que a vereadora Viviane tem seu apoio em 
relação a climatização, e afirmou que todos os pedidos são feitos pela população 
e é preciso levar para a Câmara. Disse que é preciso lembrar dos pequenos 
e grandes produtores. Em relação aos animais, a presidente afirmou que a 
vacinação ajuda muito. 

Pedras Altas
Resumo dos pronunciamentos feitos na tribuna durante 

sessão ordinária do dia 20 de março de 2023
Arquivo TP

Sessão Ordinária nº 03 do Sessão Ordinária nº 03 do 
dia 13 de março de 2023dia 13 de março de 2023

EXPEDIENTE EXTERNOEXPEDIENTE EXTERNO
SIMCASIMCA - O Sindicato dos Municipá- - O Sindicato dos Municipá-

rios informa toda a categoria dos servidores Públicos rios informa toda a categoria dos servidores Públicos 
Municipais de Candiota/RS que haverá Assembleia Municipais de Candiota/RS que haverá Assembleia 
geral, a ser realizada no dia 20 de março de 2023 as geral, a ser realizada no dia 20 de março de 2023 as 
15:15H.15:15H.

EXPEDIENTE INTERNOEXPEDIENTE INTERNO
Projeto de Lei Nº 61/2023Projeto de Lei Nº 61/2023 - Autoria: Hulda Alves -  - Autoria: Hulda Alves - 
Dispõe sobre a obrigatoriedade de fixação, no âmbito Dispõe sobre a obrigatoriedade de fixação, no âmbito 
do Município de Candiota de cartazes informativos do Município de Candiota de cartazes informativos 
contendo o número do Disque Denúncia do combate contendo o número do Disque Denúncia do combate 
a Violência Doméstica contra a mulher.a Violência Doméstica contra a mulher.
Projeto de Lei Nº 62/2023Projeto de Lei Nº 62/2023 - Autoria: Hulda Alves -   - Autoria: Hulda Alves -  
Institui, no Município de Candiota, o Programa de Institui, no Município de Candiota, o Programa de 
Cooperação e Código Sinal Vermelho, como medida Cooperação e Código Sinal Vermelho, como medida 
de combate e prevenção a violência doméstica ou de combate e prevenção a violência doméstica ou 
familiar, nos termos da Lei federal Nº 11.340, de 7 de familiar, nos termos da Lei federal Nº 11.340, de 7 de 
agosto de 2006.agosto de 2006.
DISCUSSÃO DOS PROJETOSDISCUSSÃO DOS PROJETOS
Projeto de Lei Nº 59/2023Projeto de Lei Nº 59/2023 - Autoria: Poder Executi- - Autoria: Poder Executi-
vovo  -   - Autoriza o município de Candiota a abrir crédito Autoriza o município de Candiota a abrir crédito 

especial e alterar o PPA, a LDO, LOA – Aquisição de especial e alterar o PPA, a LDO, LOA – Aquisição de 
cestas básicas de alimentos, auxílio da mitigação dos cestas básicas de alimentos, auxílio da mitigação dos 
efeitos da estiagem e ao óleo diesel, no valor de R$ efeitos da estiagem e ao óleo diesel, no valor de R$ 
316.734,84316.734,84
Projeto de Lei Nº 60/2023Projeto de Lei Nº 60/2023 - Autoria: Poder Executivo -  - Autoria: Poder Executivo - 
Autoriza o município de Candiota a abrir crédito especial Autoriza o município de Candiota a abrir crédito especial 
e alterar o PPA, a LDO, LOA – Auxílio Brasil no valor e alterar o PPA, a LDO, LOA – Auxílio Brasil no valor 
de R$ 40.000,00.de R$ 40.000,00.

ORDEM DO DIAORDEM DO DIA
VOTAÇÃO DE PROJETOSVOTAÇÃO DE PROJETOS

PL 58/2023PL 58/2023 - Autoria: Poder Executivo - Institui o Pro- - Autoria: Poder Executivo - Institui o Pro-
grama de recuperação fiscal do Município de Candiota grama de recuperação fiscal do Município de Candiota 
para a Quitação de créditos tributários.SITUAÇÃO: Em para a Quitação de créditos tributários.SITUAÇÃO: Em 
votação o projeto. Aprovado por unanimidadevotação o projeto. Aprovado por unanimidade
PDL 01/2023PDL 01/2023 - Autoria: Vereadora Luana Vais - Concede  - Autoria: Vereadora Luana Vais - Concede 
o título de cidadão honorário ao Sr. João Cláudio Couto. o título de cidadão honorário ao Sr. João Cláudio Couto. 
Rejeitado por 6 votos a 3.Rejeitado por 6 votos a 3.
PDL 02/2023PDL 02/2023 - Autoria: Vereador Gildo Feijó - Concede  - Autoria: Vereador Gildo Feijó - Concede 
o título de mérito farroupilha ao tradicionalista Pedro o título de mérito farroupilha ao tradicionalista Pedro 
Azambuja Pereira. Aprovado por unanimidade.Azambuja Pereira. Aprovado por unanimidade.

VOTAÇÃO DOS REQUERIMENTOSVOTAÇÃO DOS REQUERIMENTOS
Requerimento da Vereadora Luana VaisRequerimento da Vereadora Luana Vais - Solicita pe- - Solicita pe-

dido de informação ao executivo Municipal a respeito dido de informação ao executivo Municipal a respeito 
da validade ao contrato com a empresa CompactaSul da validade ao contrato com a empresa CompactaSul 
que realizou o a pavimentação asfáltica da Miguel que realizou o a pavimentação asfáltica da Miguel 
Arlindo Câmara (MAC). Arlindo Câmara (MAC). 
Requerimento da Vereadora Luana Vais - Requerimento da Vereadora Luana Vais - Solicita Solicita 
Pedido de providência ao executivo municipal que Pedido de providência ao executivo municipal que 
realize operação DE REPAROS/TAPA-BURACOS na realize operação DE REPAROS/TAPA-BURACOS na 
rodovia Miguel Arlindo Câmara (MAC). Aprovados por rodovia Miguel Arlindo Câmara (MAC). Aprovados por 
unanimidadeunanimidade

Câmara de Vereadores e Vereadoras de CandiotaCâmara de Vereadores e Vereadoras de Candiota

ASSISTA PRESENCIALMENTE ASSISTA PRESENCIALMENTE 
OU PELA TV CÂMARAOU PELA TV CÂMARA  

SESSÕES ORDINÁRIASSESSÕES ORDINÁRIAS - todas as - todas as
 segunda-feiras a partir das 17h segunda-feiras a partir das 17h

COMISSÕES TÉCNICASCOMISSÕES TÉCNICAS - todas as  - todas as 
quartas-feiras a partir das 15hquartas-feiras a partir das 15h

/tvcamcandiota (Facebook)/tvcamcandiota (Facebook)
@tvcamaracandiota (Instagram)@tvcamaracandiota (Instagram)

@tvcamcandiota (Youtube)@tvcamcandiota (Youtube)

BODAS DE PRATA

Corinthians Candiotense 
comemora seus 25 anos com 
mateada e torneio  feminino

No último dia 19 de março, o 
time Corinthians Candioten-
se comemorou seus 25 anos 

de atuação com a realização de uma 
mateada e uma competição de futsal 
feminino no Ginásio Domingão, em 
Candiota. 

Além de Candiota, outras 
cidades como Pelotas, Bagé, Hulha 
Negra, Santana do Livramento e Rio 
Grande participaram do evento. As 
equipes que participaram do torneio 
foram Garra, 14 de Julho, Barce-
lona, Comando, Benfica, Nova 
Geração e São Roque. 

A presidente do Corinthians, 
Julia Graziela Azambuja, falou so-
bre o evento. “No início havíamos 
organizado para fazer com mais 
equipes, e ao longo do tempo, a pro-
gramação foi crescendo e acabamos 
diminuindo as equipes, e deu muito 
certo, pois todos que estavam no 
evento conseguiram curtir tudo que 
estava acontecendo dentro e fora do 
ginásio”, destacou. 

Julia também citou e agra-
deceu os apoiadores do evento, 
incluindo a Prefeitura de Candiota 
e Secretarias parceiras, e também a 
Seival Sul Mineração (SSM) e Pam-

pa Sul. “Nossa diretoria agradece 
imensamente a todos que ajudaram 
incansavelmente, nossa grande fa-
mília. Existimos porque resistimos 
ao tempo”, disse. 

Ademais, a presidente en-
fatizou que muitas atletas que já 
aposentaram suas habilidades, 
acompanharam e prestigiaram o 
torneio. “O evento foi um misto 
de lembranças e emoções, muitas 
atletas que hoje já se aposentaram 
estavam no evento, pessoas que 
por anos ajudaram, compareceram. 
Foram muitas lembranças de uma 
época memorável, as derrotas e 
vitorias, tudo que fez desta equipe 
o que ela é”, afirmou. 

De acordo com Julia, o 
torneio contou com um detalhe que 

não é muito comum nos jogos da 
região, uma arbitragem feminina. 
“A arbitragem pela primeira vez na 
região foi feminina, e veio da confe-
deração gaúcha.Saíram de Candiota 
encantadas com o tratamento e com 
o carinho que foram recebidas pela 
equipe do restaurante Paim, que 
foram apoiadores do evento tam-
bém”, contou. 

Ao finalizar, Julia falou 
que muitos se emocionaram com o 
amistoso da escolinha Fiel, que é um 
projeto para crianças e foi criado há 
mais de 10 anos. “Ver as crianças jo-
gando apoiadas pelos pais, foi uma 
emoção que não cabia em todos nós. 
Hoje este projeto é tocado por mim, 
pela vice-presidente Day, pela atleta 
Keise e pela técnica Lili”, disse. 

1º luga1º lugar - Garra Feminino (Pelotas)r - Garra Feminino (Pelotas)
2º lugar2º lugar - Nova Geração (Rio Grande)  - Nova Geração (Rio Grande) 
3º lugar 3º lugar – Benfica (Bagé)– Benfica (Bagé)
DestaqueDestaque - Patrícia - Garra Feminino (Pelotas) - Patrícia - Garra Feminino (Pelotas)
Goleira menos vazada Goleira menos vazada - Lidiane Garra Feminino (Pelotas)- Lidiane Garra Feminino (Pelotas)
GoleadoraGoleadora - Eduarda Nova Geração (Rio Grande)  - Eduarda Nova Geração (Rio Grande) 

RESULTADOS DO TORNEIO
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Gerente esteve na Câmara esta semana e afirmou que ainda não se sabe os motivos

ABASTECIMENTO

Gegê disse que ainda não encontrou resposta para o problema da coloração da água

Corsan de Pinheiro Machado 
investiga causas de coloração da 

água em algumas residências

Nesta terça-feira (21), 
o gerente da Corsan, 
Jeferson Iribarrem de 

Oliveira, o Gegê, esteve na 
Câmara de Vereadores de 
Pinheiro Machado durante a 
sessão ordinária. Há alguns 
dias, conforme registros de 
moradores nas redes sociais, 
a água está apresentando 
coloração terrosa e não há 
como consumi-la. Também 
há informações de casos de 
pessoas com problemas in-
testinais devido ao consumo 
dessa água.  

Na oportunidade, o 
representante da empresa 
se colocou à disposição para 
responder questionamen-
tos dos vereadores e disse 
que a situação nunca havia 
acontecido antes, já estando 
ele e sua equipe trabalhan-
do incessantemente para 
resolver o problema. Ele 
citou ainda a importância 
da população informar di-
retamente a Corsan sobre os 
ocorridos através de Ordem 
de Serviço pelo telefone 
0800-646-6444 para que 

possam verificar cada caso. 

TRATAMENTO - A verea-
dora Magda Afonso (PDT) 
comentou que esteve nes-
ta semana na Corsan para 
conhecer as etapas do tra-
tamento da água e que foi 
muito bem recebida. Ainda 
conforme relatou, ficou co-
nhecendo os procedimentos 
que a equipe realiza até que 
a água chegue nas torneiras 
das residências dos pinhei-
renses. Segundo explicou 
Gegê, todas as etapas do 
processo passam por análise 
rigorosa de qualidade: água 
bruta, colocação de sulfato 
de alumínio para limpeza, 
decantação, filtragem e 
água tratada.

ESTRANHEZA - Para a 
vice-presidente do Legisla-
tivo, Laura Ratto (MDB), a 
atual situação de se deparar 
com água escura saindo 
das torneiras gera muita 
estranheza. “Estive na De-
legacia outro dia durante 
resgate de um cachorro e 

quando abrimos a torneira 
a água saiu marrom, foram 
quase seis potes de água 
colocados fora e nada da 
cor normalizar. Coisa que 
na minha casa nunca che-
gou a acontecer. Em locais 
bem próximos da Delegacia 
estava tudo normal e em 
nenhum desses lugares 
se utilizava caixa d’água, 
então não era mesmo essa 
questão porque uma estava 
boa e outra não, não se 
pode justificar como sendo 
esse o problema”, alertou. 
Durante sua fala inicial, o 
gerente da empresa chegou 
a pontuar sobre a necessida-
de da população fazer a sua 
parte em relação à limpeza 
das caixas d’água, alegando 
que esse pode ser um fator 
que influencie em casos 
como esse.

RESSARCIMENTO  -  O 
presidente do Legislativo, 
Cássio Garcia (Progressis-
tas), questionou o gerente 
sobre a possibilidade da 
população ser ressarcida 

Gislene Farion/Especial TP

Por dentro dos 
Legislativos

FABRÍCIO COSTA (PSB) – O vere-
ador comentou sobre a importância 
da presença do gerente da Corsan 
na sessão. Informou que haverá 
racionamento de água em Torrinhas 
por ter baixa captação no poço 
artesiano e essa ser a alternativa 
para recuperar o nível de armazena-
mento. Alertou sobre água parada e 
proliferação de mosquitos transmis-
sores de doenças. Comentou sobre 
iluminação pública e que o Executivo 
busca soluções para locais que ainda 
não tem. 

LAURA RATTO (MDB) – A vereadora parabenizou a colega Elizete 
Baldez (PP) pela iniciativa de homenagearo Executivo, visto que 
tem sido realizado um bom trabalho. Agradeceu o diretor da Corsan 
por ter ido à sessão. Protocolou pedido para tornar públicas as 
ações dos conselhos municipais para facilitar acesso da população. 
Cobrou o governo para cumprimento de leis sugeridas por ela, 
como a do censo animal. 

CÁSSIO GARCIA (PP) – O vereadorcomentou sobre agenda 
na SSM Mineradora para apresentar projeto de revitalização da 
praça e do teatro. Disse que a população está apoiando mudan-
ças sugeridas no trânsito durante audiência pública. Comentou 
sobre agenda em Candiota e logo em Porto Alegre para tratar da 
segurança no campo. Abordou o caso da perseguição policial e a 
importância da viatura conseguida para melhorar o serviço da BM.    

ELIZETE BALDEZ (PP) – A vereadora disse que continuará na 
luta até o fim para que as casas do loteamento Bem Viver sejam 
construídas para quem realmente precisa. Comentou sobre a 
7ª Conferência Municipal de Saúde em defesa do SUS e que 
é importante a participação da população. Registrou pedido de 
patrolamento em estradas rurais e disponibilidade de transporte 
para doadores de sangue até o Hemocentro de Pelotas.   

PROFESSORA MAGDA (PDT) – A vereadora agradeceu esclareci-
mentos do gerente da Corsan, comentou sobre visita na barragem 
e alertou sobre necessidade das pessoas limparem suas caixas 
d’água. Registrou pedido para solucionar problemas no Corredor 
da Balança para escoamento e colocação de cascalho. Falou 
sobre queima de eletrodomésticos durante quedas de luz e criticou 
prestação de serviços da Equatorial nesse sentido. 

FÁBIO DIAS (PSDB) – O vereador comemorou aprovação do 
projeto sobre criação do banco de materiais ortopédicos e disse ter 
sido sua iniciativa no início do mandato. Afirmou já ter protocolado 
pedido para transportar doadores de sangue. Comentou sobre 
necessidade decontratar ginecologista e pediatra. Disse que torce 
para que o projeto de monitoramento saia do papel em breve para 
melhorar a questão da segurança pública. 

RENATO RODRIGUES (PSDB) – O vereador solicitou prestação 
de serviços em relação a esgoto, manutenção no calçamento, 
bueiro e iluminação pública em algumas áreas do município. Falou 
sobre pedido anterior que não foi atendido em relação a bueiro e 
buraco na Avenida Mário Simões Lopes. Disse que o mutirão de 
limpeza e a ligação de luz da quadra da Vila Umbu também não 
foi realizado e cobrou providências do Executivo. 

Os vereadores Éliton Rodrigues (MDB) e Vilsinho Jorge (Progres-
sistas) não participaram da sessão por estarem cumprindo agenda 
em outro município. 

Pinheiro Machado
Resumo dos pronunciamentos feitos na tribuna 

durante sessão ordinária do dia 21 de março de 2023
Arquivo TP

Sabemos que o mundo está cada mais digital, Sabemos que o mundo está cada mais digital, 
mas o jornal impresso eterniza momentos!mas o jornal impresso eterniza momentos!

diante dos gastos sem poder 
consumir essa água. “Muito 
se recomenda que deixe a 
torneira aberta um pouco 
até que a coloração da água 
esteja normalizada, mas aí 
entra a questão do consu-
midor, que também coloca 
água fora e está gastando, 
será que a Corsan tem como 
reembolsar esse custo?”, 
solicitou. Gegê disse que 
levará o questionamento até 
os superiores e prometeu 
dar retorno via ofício tão 
logo seja respondido. 

MOBILIZAÇÃO - Ques-
tionado sobre o que está de 
fato sendo feito para solu-
cionar o problema que tem 
sido recorrente nos últimos 
dias, ele disse que a equipe 
toda está mobilizada para 
resolver o mais rápido pos-
sível. “Faz uns 4 ou 5 dias 
que estamos trabalhando 
nisso. A equipe técnica da 
regional está aqui prestando 
todo o apoio para descobrir 
o que está acontecendo, 
mas ainda não sabemos o 
motivo da água estar apre-
sentando essa coloração”, 
disse.Conforme explicou 
Gegê, há uma preocupação 
muito grande por ainda não 
ter conseguido dar uma 
resposta aos consumidores. 
“O mais preocupado nessa 
situação toda sou eu, o que 
mais está buscando a solu-
ção desse problema sou eu, 
podem ter certeza disso. 
A gente sabe que trabalha 
com saúde pública, temos 
que ter um controle rigoroso 
em relação à água e estamos 
trabalhando para solucio-
nar. Seguimos sempre à 
disposição da comunidade 
para esclarecer as dúvidas 
de todos e ficamos felizes 
quando nos procuram com 
interesse de entender me-
lhor o que fazemos”, disse.  

PERDA DE TALÃO DE PRODUTORPERDA DE TALÃO DE PRODUTOR
O produtor rural de Hulha Negra, MANOEL ADILIO BUGS DA SILVA, com inscrição estadual 3601023670, O produtor rural de Hulha Negra, MANOEL ADILIO BUGS DA SILVA, com inscrição estadual 3601023670, 
comunica que foi perdido um talão de produtor com série  199 nota inicial 900671 e nota final 900681. Foi comunica que foi perdido um talão de produtor com série  199 nota inicial 900671 e nota final 900681. Foi 
feito o devido registro Policial.feito o devido registro Policial.

ALUGA-SE ALUGA-SE casa grande no bairro João Emílio, em Candiota, com 130m² de área construída. 3 quartos, casa grande no bairro João Emílio, em Candiota, com 130m² de área construída. 3 quartos, 
sala ampla, cozinha e garagem, além de pátio todo murado, localizada na rua Flávio Rosa, 209, na parte alta sala ampla, cozinha e garagem, além de pátio todo murado, localizada na rua Flávio Rosa, 209, na parte alta 
do bairro. Tratar pelo fone (53) 99706-4875. do bairro. Tratar pelo fone (53) 99706-4875. 
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